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«Продовольственный кризис приобрёл угрожающие 
масштабы до событий на Украине»
Директор московского отделения ФАО Олег Кобяков — о западных санкциях,  
борьбе с голодом и значении зерновой сделки

Мария Васильева

Н а данный момент Украина смог-
ла вывезти 7,8 млн т зерна по ли-

нии черноморской зерновой инициа-
тивы. Об этом в интервью «Известиям» 
рассказал директор московского от-
деления Продовольственной органи-
зации ООН (ФАО) Олег Кобяков. При 
этом, по его словам, продовольствен-
ный кризис приобрёл угрожающие мас-
штабы задолго до событий на Украи-
не. На сегодня 3,1 млрд человек во всём 
мире недоступны здоровые пищевые 
рационы. Наиболее сложная ситуация 
сложилась на африканском континен-
те, где хронически голодает каждый пя-
тый житель. Олег Кобяков также отме-
тил, что примерно четверть мирового 

экспорта пшеницы обеспечивают Рос-
сия (16%) и Украина (10%). Однако даже 
прогнозируемый в этом году рекорд-
ный урожай зерновых в РФ в 150 млн т 
не позволит компенсировать выпада-
ющие объёмы поставок на мировой 
рынок.

Как вы оцениваете риски усиления про-
довольственного кризиса в мире?

С тех пор как ООН в 2015 году про-
возгласила Цели устойчивого разви-
тия, масштабы голода продолжали 
медленно расти темпами по 10 млн че-
ловек ежегодно. К 2019-му эта прибав-
ка составила 60 млн, и в том последнем, 
доковидном году голодающих на пла-
нете насчитывалось поряд-
ка 690 млн. 
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В форме и содержание
В ГД предложили платить за мобилизованных алименты из бюджета

Мария Перевощикова

В Госдуме предложили выплачивать 
за счёт бюджета алименты за подпав-

ших под частичную мобилизацию и во-
еннослужащих, принимающих участие 
в СВО. Такой законопроект в ближайшее 
время внесут в нижнюю палату парламен-
та, сообщили «Известиям» в ЛДПР. Также 
они считают нужным гасить за счёт казны 
задолженности по алиментам в случае ги-
бели служащего. Часть экспертов скепти-
чески отнеслись к инициативе: по их мне-
нию, зарплаты мобилизованных в 195 тыс. 
рублей вполне достаточно для того, что-
бы содержать детей и закрыть долги по 
выплатам, если они были.

В ЛДПР предлагают возложить 
на государство обязательства мобили-
зованных по алиментам, а также дол-
гам по этим выплатам в случае гибе-
ли участника СВО. Такой законопроект 
в ближайшее время внесут в Госдуму, 
рассказали «Известиям» во фракции. 
Редакция ознакомилась с документом 
и пояснительной запиской к нему.

— В связи с призывом на военную 
службу по частичной мобилизации при-
останавливается действие трудового 
договора сотрудника и соответствен-
но удержания с его заработной платы 
по исполнительным листам и соглаше-
ниям об уплате алиментов производить-
ся не будут, — пояснил инициативу один 
из авторов законопроекта, депутат Гос-
думы Евгений Марков.

Как правило, алименты выплачива-
ют в соответствии с решением суда — 
примерно в 95% случаев, пояснил юрист, 
основатель и глава консалтинговой 
группы vvCube Вадим Тка-
ченко. 

На защиту становись
Как будет организована тероборона регионов

Елизавета Морозова, Роман Крецул

В регионах России начали создавать-
ся штабы территориальной оборо-

ны. Причём не только в тех четырёх, где 
указом президента введено военное по-
ложение, но и в некоторых других, выяс-
нили «Известия». При этом в ряде рос-
сийских областей центры управления 
теробороной были созданы и прове-
рены в работе ещё в 2021 году, следует 
из документов профильного комитета 
Совета Федерации. На данный момент 
многие детали функционирования сис-
темы теробороны остаются неизвестны-
ми. Эксперты уверены, что они подробно 
проработаны, но содержатся в докумен-
тах под грифом секретности. «Известия» 
на основании информации из открытых 
источников разбирались, что такое тер-
риториальная оборона, из кого она бу-
дет состоять, как финансироваться, чем 
заниматься и на какой стадии находится 
её создание в регионах.

Президент России Владимир Пу-
тин 19 октября подписал указ, предус-
матривающий создание территориаль-
ной обороны в Донецкой и Луганской 
народных республиках, а также в За-
порожской и Херсонской областях, где 
было объявлено военное положение. 
Именно в этих регионах, согласно до-
кументу, должны быть созданы штабы 
территориальной обороны.

В ряде других субъектов указ прези-
дента предписал проводить «отдельные 
мероприятия по территориальной обо-
роне». Это касается Белгородской, Брян-
ской, Воронежской, Курской и Ростов-
ской областей, Краснодарского края, 

Крыма и Севастополя, где был введён 
средний уровень реагирования. А также 
всех других регионов ЦФО и ЮФО, в ко-
торых установлен уровень повышенной 
готовности.

Понятие «территориальная оборо-
на» определяется законом «Об оборо-
не». Это система, которая предполагает 
охрану и оборону военных, социальных, 
энергетических и других важных объек-
тов, транспорта, коммуникации и связи. 
Также она занимается предупреждени-
ем, пресечением и минимизацией дивер-
сионной, разведывательной и террори-
стической деятельности.

Закон предписывает вести тероборо-
ну на территории страны или «в отдель-
ных её местностях, где введено военное 
положение». В законе ничего не говорит-
ся об организации теробороны без вве-
дения военного положения.

Задача штабов территориальной 
обороны — согласование и координа-
ция действий органов власти и органи-
заций, задействованных в обеспечении 
теробороны. Руководителями штабов 
выступают главы регионов и местных 
администраций. Они несут персональ-
ную ответственность за проводимые ме-
роприятия.

Порядок организации теробороны 
определяет другой документ — Положе-
ние о территориальной обороне РФ. Оно 
утверждено указом президента России 
№ 482 от 1 июля 2014 года. В нём говорит-
ся, что к ведению теробороны привлека-
ются «формирования Вооружённых сил 
РФ и других войск, а также для выпол-
нения отдельных мероприятий в преде-
лах своей компетенции силы и средства 
федеральных органов исполнительной 
власти, органов исполнительной власти 
субъектов РФ, органов местного самоу-
правления и нештатные фор-
мирования организаций».

Причина в следствии
В чём минюст США обвинил пятерых россиян

Евгения Чукалина, Ирина Цырулёва, 
Татьяна Байкова

А рестованных по запросу властей 
США россиян, в том числе сына гу-

бернатора Красноярского края Артё-
ма Усса, не станут обменивать на Пола 
Уилана. Об этом «Известиям» расска-
зал адвокат американского граждани-
на Владимир Жеребенков, добавив, что 
для запуска процесса необходимо, что-
бы приговор вступил в законную силу. 
Сына главы российского региона задер-

жали в Италии, другого гражданина РФ 
взяли под стражу в Германии. В США со-
общили о запуске процесса экстради-
ции, однако это может занять от ше-
сти месяцев до года, сообщили в ФРГ. 
Пятерых россиян, а также двоих граж-
дан Венесуэлы обвиняют в уклонении 
от санкций, отмывании денег и контра-
банде нефти.

19 октября минюст Соединённых 
Штатов сообщил: пятерым россия-
нам предъявлены обвинения в отмы-
вании денежных средств, контрабанде 

венесуэльских нефтепродуктов, а так-
же приобретении у американских ком-
паний военных технологий.

В рамках дела по запросу США 
в Италии был арестован сын крас-
ноярского губернатора Артём Усс, 
ещё один россиянин — Юрий Оре-
хов  — был задержан в Германии. 
В отношении обоих начата процеду-
ра экстрадиции в Америку. Кроме них 
обвинение предъявили Светлане Ку-
зургашевой, Тимофею Те-
легину и Сергею Тюлякову. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Проверка главного
Что увидел президент на полигоне в Рязанской области

Новости  

Рекорд Трасс
Кто станет новым премьером Великобритании

Екатерина Постникова

Г лава правительства Соединённого 
Королевства Лиз Трасс подала в от-

ставку через 44 дня после вступления 
в должность. Это сделало её премьер-
ство самым быстротечным в британской 
истории. Теперь правящей Консерватив-
ной партии надо выбрать нового лидера, 
который, согласно британской полити-
ческой традиции, возглавит правитель-
ство. Опрошенные «Известиями» экспер-
ты считают, что две отставки премьера 
за последние четыре месяца — сильный 
удар по консерваторам. Это отражает-
ся и на рейтинге партии: пройди выбо-
ры в парламент сейчас, на них уверенно 
победили бы лейбористы. На этом фоне 
оппозиция упорно требует организовать 
досрочное голосование, однако прове-
сти эту идею через парламент им не поз-
волит консервативное большинство.

— Я признаю, что, учитывая ситу-
ацию, я не могу исполнять полномо-
чия, возложенные на меня Консерва-
тивной партией. Поэтому я поговорила 
с Его Величеством королём [Карлом III], 

чтобы оповестить его о том, что подаю 
в отставку, — с таким заявлением пре-
мьер-министр Великобритании Лиз 
Трасс выступила 20 октября, стоя перед 
премьерской резиденцией на Даунинг-
стрит, 10.

Прежде чем произнести эти сло-
ва, она напомнила, что пришла к вла-
сти «в период большой экономической 
и международной нестабильности» — 
семьи и предприятия обеспокоены 
оплатой счетов, конфликт на Украине 
«угрожает стабильности всего конти-
нента», а страну слишком долго сдер-
живал низкий экономический рост. 
По словам Лиз Трасс, её выбрали, что-
бы «это изменить». Но не удалось — спу-
стя 44 дня её убедили добровольно по-
кинуть свой пост.

Такой срок у власти сделал её пре-
мьерство самым быстротечным в Сое-
динённом Королевстве. До нынешней 
поры рекорд принадлежал 23-му гла-
ве правительства Джорджу Каннингу, 
который возглавил кабинет в 1827 году 
и проработал в этом качестве 118 дней. 
Впрочем, его вины в том не было — ре-

корд он установил, поскольку скончал-
ся на фоне ухудшившегося здоровья.

В случае с Лиз Трасс причиной столь 
скорой отставки стала её экономиче-
ская политика. Сначала она и канцлер 
казначейства Квази Квартенг пред-
ставили амбициозный план по спасе-
нию британской экономики — в нём они 
в полной мере отразили предвыбор-
ное обещание Лиз Трасс снизить нало-
ги в ущерб бюджету. На это резко нега-
тивно отреагировали британский фунт 

и мировые финансовые рынки — их об-
вал и критика в том числе и междуна-
родных игроков (того же МВФ) привели 
к тому, что Квази Квартенга отправили 
в отставку, а пришедший ему на смену 
Джереми Хант отменил большинство 
инициатив премьер-министра. 19 ок-
тября стало известно, что ещё один 
министр — глава МВД Суэлла Бравер-
ман — по своему желанию покинула 
пост (официальный повод — исполь-
зование личной электронной почты 

«Под охрану на территории 
Крыма взято ещё 
45 важных объектов»
Глава республики Сергей Аксёнов — о ситуации 
в регионе после введения среднего уровня 
реагирования и заявлениях Илона Маска

Алёна Нефёдова

К рымские школы после введения 
среднего уровня реагирования 

на полуострове пока не планируют пе-
реводить на дистанционное обучение. 
Об этом в интервью «Известиям» заявил 
глава Республики Крым Сергей Аксёнов. 
Однако руководитель региона подчерк-
нул, что под охрану дополнительно взя-
то 45 важных объектов. Распространять 
жёлтый уровень террористической 
опасности после президентского ука-
за местные власти также не намере-
ны. Сергей Аксёнов отдельно коснулся 
и произошедшего почти две недели на-
зад теракта на Крымском мосту: пробле-
мы с передвижением и автомобильны-
ми пробками на объекте в значительной 
степени сняты. Он также прокомменти-
ровал недавние заявления американ-
ского предпринимателя Илона Маска 
относительно принадлежности полуо-
строва.

В Крыму уже давно введён жёлтый уро-
вень террористической опасности. Как 
включение республики в список регио-
нов среднего уровня реагирования ска-
жется на уже и так введённом режиме?

Никаких ограничений, в том чис-
ле изменения правил въезда и выез-
да, пока не планируется. Конечно, если 
это будет нужно для сохранения жизни 
людей или проведения каких-то меро-
приятий в сфере безопасности, любые 
необходимые решения будут приняты 
в кратчайший срок.

Но на сегодня введение среднего 
уровня реагирования никак не вли-
яет на повседневную жизнь граждан. 
Этот режим позволяет органам власти 
более оперативно реагировать на воз-
никающие угрозы, даёт возможность 
эффективно проводить мобилизаци-
онные мероприятия в разных сферах, 
в том числе в экономике, усиливать 
меры безопасности и межведомствен-
ную координацию. Распространять вы-
сокий уровень террористической опас-
ности на всю территорию республики 
на данный момент не планируем. Хочу 
сказать, мы уже девять лет живём в ус-
ловиях провокаций со стороны Укра-
ины и Запада, так что определённый 
подход и меры реагирования уже вы-
работаны.

Согласно указу президента, вы, как 
и другие главы, наделены целым рядом 
новых полномочий — возможностями 
усиления охраны общественного поряд-
ка, введения особого режима работы 
ряда объектов, переселения жителей, 
мобилизации экономики и так далее. На-
сколько это актуально в сегодняшних 
условиях? Какими мерами необходи-
мо воспользоваться в первую очередь?

Все меры, предусмотренные ука-
зом президента, актуальны и адекват-
ны складывающейся ситуации, иначе 
они бы не вводились. Например, после 
подписания указа под охрану на терри-
тории республики взято ещё 45 важных 
объектов — в дополнение к тем, на ко-
торых уже усилены меры безопасности 
в рамках действующего высокого уров-
ня террористической угрозы.

Надеюсь, что некоторыми из пере-
численных вами мер мы никогда не вос-
пользуемся на практике — это, напри-
мер, переселение жителей тех или иных 
регионов. Но такая возможность долж-
на быть и должен быть соответствую-
щий порядок действий.

После проведения заседания антитерро-
ристической комиссии в октябре было 
принято решение не переводить обра-
зовательные учреждения Крыма на дис-
танционное обучение. Комиссия не на-
мерена вновь вернуться к этому вопросу 
на фоне недавних решений президента?

Пока планов по переводу школ 
на дистант нет. Во всех образователь-
ных учреждениях организована физи-
ческая охрана. Все они оснащены систе-
мами передачи тревожных сообщений 
в подразделения войск Росгвардии, си-
стемами видеонаблюдения, охранной 
сигнализацией и так далее. Учебные по-

мещения осматриваются и опечаты-
ваются на ночное время. Кроме того, 
сотрудники МВД проводят дополни-
тельные инструктажи по антитерро-
ристической безопасности для учите-
лей и воспитателей.

Прошло почти две недели с момента те-
ракта на Крымском мосту. По нему уже 
запущено движение, обозначены все 
сроки восстановительных работ. На-
сколько сейчас актуальна проблема про-
бок, которая фиксировалась в первое 
время после разрушения части моста?

Сейчас острота этой проблемы 
в значительной степени снята. Конеч-
но, проводится тщательный досмотр 
автотранспорта, это может создавать 
определённые задержки, но в целом 
ситуация нормализовалась. Работа-
ет паромная переправа: только за два 
дня, 19–20 октября, паромы перевезли 
в обоих направлениях 720 транспорт-
ных средств. Кроме того, функциониру-
ет альтернативный сухопутный марш-
рут через освобождённые территории, 
по которому с 10 октября уже проехало 
порядка 1 тыс. грузовых автомобилей.

Вы недавно посетили Херсон совмест-
но с первым заместителем руководите-
ля администрации президента Сергеем 
Кириенко. В каком состоянии сейчас на-
ходится регион?

Конечно, Херсонщина сильно стра-
дает от террористических обстре-
лов со стороны украинских боевиков. 
Но никакой паники нет. Работа по вы-
возу людей организована на должном 
уровне, населению активно помогают 
волонтёры и сотрудники органов вну-
тренних дел. В таком сложном и мас-
штабном мероприятии не может быть 
всё гладко, но в целом всё идёт в нуж-
ном русле. Мы с [врио губернатора Хер-
сонской области] Владимиром Саль-
до находимся в постоянном контакте. 
Крым всегда готов оказать соседям 
необходимую помощь. Вместе со всем 
справимся.

Американский предприниматель Илон 
Маск на днях неожиданно загово-
рил о принадлежности Крыма России 
и предупредил об опасности ядерной 
войны. «Нравится это кому-то или нет, 
но Крым абсолютно точно рассматри-
вается Россией как ключевая часть Рос-
сии», — сказал он, сравнив потерю Кры-
ма с потерей Пёрл-Харбора для США. Как 
к таким заявлениям относятся власти по-
луострова?

Само по себе это, конечно, здравое 
заявление. Западные политики, правда, 
в основном бывшие, иногда высказы-
вают подобные мысли. Но на позицию 
коллективного Запада всё это никак 
не влияет. Да и нам неинтересно, при-
знают они Крым российским или нет. 
Думаю, что изменить позицию запад-
ных стран в глобальном плане может 
только полный разгром террористи-
ческого киевского режима, который 
они создали и спонсируют. И то — эти 
изменения, скорее всего, произойдут 
не в один момент, а по мере ухода с по-
литической сцены тех западных пра-
вительств и ключевых фигур, которые 
причастны к разжиганию конфликта.

Ранее министр туризма Республики 
Крым подписал соглашение с присое-
динёнными регионами о сотрудничестве 
в этой сфере. Что оно подразумевает?

Соглашение предполагает всесто-
роннюю поддержку туристической 
отрасли новых российских регионов. 
Это, в частности, меры, направленные 
на повышение инвестиционной при-
влекательности отрасли, развитие ту-
ристических услуг и инфраструктуры, 
содействие обмену опытом в работе 
специалистов турбизнеса.

На данный момент в рамках согла-
шения формируются рабочие группы, 
которые будут заниматься решением 
этих и других вопросов. Новые субъек-
ты РФ обладают туристическим потен-
циалом, поэтому убеждён, что наше со-
трудничество будет плодотворным. Но, 
конечно, в полной мере такое сотрудни-
чество может развиваться только по-
сле решения вопросов с безопасностью.

« ХЕРСОНЩИНА 
СИЛЬНО СТРА-
ДАЕТ ОТ ТЕРРО-

РИСТИЧЕСКИХ ОБСТРЕЛОВ. 
НО НИКАКОЙ ПАНИКИ НЕТ. 
ВЫВОЗ ЛЮДЕЙ ОРГАНИЗО-
ВАН НА ДОЛЖНОМ УРОВ-
НЕ, НАСЕЛЕНИЮ АКТИВНО 
ПОМОГАЮТ ВОЛОНТЁРЫ 
И СОТРУДНИКИ ОРГАНОВ 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой, 
Алёна Нефёдова

П резидент России Владимир Пу-
тин 20 октября проверил процесс 

подготовки мобилизованных на во-
енном полигоне в Рязанской области. 
В сопровождении главы Минобороны 
Сергея Шойгу он проинспектировал бо-
евое слаживание подразделений, ос-
мотрел обмундирование и опробовал 
снайперскую винтовку СВД. В этот же 
день украинские формирования бежа-
ли с поля боя в Херсонской области по-
сле контратаки российских танковых 
подразделений. Эксперты отмечают, 
что контрудар — лучшее доказатель-
ство того, что Херсон сдавать не со-
бираются, а эвакуация нужна, только 
чтобы обезопасить мирное население 
на время боёв.

�� МОБИЛИЗАЦИЯ 
ПОД КОНТРОЛЕМ

На следующий день после издания 
указов о военном положении в четы-
рёх новых регионах президент России 
лично проверил условия подготовки 
мобилизованных. Владимир Путин 
в компании министра обороны посе-
тил военный полигон Западного воен-
ного округа в Рязанской области. Там 
военнослужащие продемонстрирова-
ли Верховному главнокомандующему 
свои навыки по тактической, огневой, 
инженерной и медицинской подготов-
ке: преодоление десантно-штурмовой 
полосы в составе взвода, отработку 
методов борьбы с бронетехникой ус-
ловного противника в ближнем бою 
и с применением тяжёлой бронетех-
ники, а также ведение боя в городских 
условиях.

Президенту отдельно представили 
полное обмундирование солдат, а так-

же вещи, которые находятся в рюкза-
ке у каждого бойца: комплект натель-
ного белья, спальник, коврик и прочее. 
В том числе президенту показали об-
увь солдат на зимний и летний период.

Как заверил Владимира Путина 
один из солдат, переживать не за что, 
потому что состав экипируют пол-
ностью: броня, наколенники, шлем, 
бронежилет. Инструктор военнослу-
жащих, в свою очередь, подчеркнул: 
занятия рассчитаны на месяц подго-
товки, но стрельба проходит ежеднев-
но. По расписанию завтрак, обед, ужин, 
свободное время, просмотр телепере-
дач и общение с родственниками, под-
черкнул он.

После знакомства с амуницией гла-
ва государства направился в саму зону 
подготовки бойцов — многофункцио-
нальный стрелковый комплекс. В ходе 
инспекции он также перекинулся не-
сколькими словами с одним из моби-
лизованных, который проходит под-
готовку с 7 октября. А после Владимир 
Путин и сам опробовал российскую 
снайперскую винтовку Драгунова, сде-
лав несколько выстрелов.

�� ТАНКОВЫЙ УДАР

В Херсонской области ВФУ попытались 
прорвать оборону российских войск 
в направлении населённых пунктов 
Новая Каменка — Червоный Яр. Для 
этого на узком участке фронта было за-
действовано до трёх батальонов, в том 
числе один танковый, сообщили 20 ок-
тября в Минобороны РФ.

— В районе населённого пункта Су-
ханово Херсонской области против-
нику удалось вклиниться в оборону 
российских подразделений. За счёт 
введения российским командовани-
ем в бой танкового резерва, а также 
засадными действиями противнику 

было нанесено значительное пораже-
ние, в результате которого украинские 
подразделения беспорядочно бежа-
ли, — рассказал официальный предста-
витель Минобороны РФ генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков.

По его словам, сейчас положение 
по переднему краю обороны полно-
стью восстановлено.

Всего же на николаево-криворож-
ском направлении за сутки были унич-
тожены более 200 украинских воен-
нослужащих, 14 танков, 16 боевых 
бронированных машин и семь авто-
мобилей.

— В качестве трофеев захвачены 
два танка, одна боевая машина пехо-
ты и установка разминирования УР-77. 
18 украинских военнослужащих сда-
лись в плен, — резюмировал Игорь Ко-
нашенков.

Несмотря на сложную ситуацию, 
оставлять Херсон нет военных при-
чин, и контрудар — доказательство 
того, что город будут оборонять, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Василий Дандыкин.

— Мы попытаемся сберечь и плоти-
ну Каховского водохранилища, чтобы 
не допустить затопления обширных 
территорий, — отметил он. — Наша сис-
тема ПВО активно там работает, и пока 
украинская сторона с сооружением 
ничего не смогла сделать. Эвакуация 
жителей с правобережных террито-
рий Херсонской области необходима, 
чтобы сберечь жизни простых людей. 
Не стоит забывать, что войскам будет 
легче обороняться, зная, что в населён-
ных пунктах нет мирных жителей.

Он отметил, что сейчас ВС РФ ве-
дут активную оборону, которая пред-
полагает использование засад и сво-
евременных контратак.

— В 1941 году под Москвой генерал 
Катуков танковыми контратаками 

выбил треть ударной группы Гудери-
ана, — напомнил он. — Сейчас, находясь 
в обороне, мы выбиваем технику и бо-
еспособные украинские резервы. Вы-
воды из боёв под Изюмом и Красным 
Лиманом были сделаны. Скорее всего, 
октябрь мы проведём в обороне, потом 
на фронт подтянутся наши новые со-
единения, подмёрзнет земля, и ситуа-
ция на линии боевого соприкоснове-
ния кардинально поменяется.

�� РЕЖИМ ОГРАНИЧЕНИЙ

Вооружённые силы России 20 октября 
продолжили наносить удары высоко-
точным оружием большой дальности 
воздушного и морского базирования 
по системам военного управления 
и энергетики Украины.

Причина в следствии
A При этом речь об их обмене 

на американских граждан 
пока не идёт, заявил адвокат Пола Уи-
лана Владимир Жеребенков.

— На Пола Уилана есть кого менять — 
Виктор Бут давно стоит на очереди, 
давно находится под стражей. Италия 
и Германия — дружественные США 
страны, так что я думаю, они не будут 
перечить американцам и выдадут на-
ших граждан, традиционно они всег-
да выдают. Тем более там фактиче-
ски обвинение не рассматривается, 
рассматривается только процедур-
ный вопрос. При этом, пока приговор 
не вступит в законную силу, вопроса 
об обмене не может быть, — объяснил 
он «Известиям».

Также юрист добавил, что для вы-
дачи россиян не в США, а в РФ Москва 
также должна завести дело, если есть 
какие-то основания. Как отметила 
уполномоченный по правам человека 
в России Татьяна Москалькова, каж-
дый случай рассматривается в инди-
видуальном порядке.

— Если наша сторона видит, что че-
ловек действительно совершил пре-
ступление, то закон должен работать 
в любом случае. Если мы видим, что эти 
претензии неправомерны, то начинают 
обращаться с нотами в МИД. Обраща-
ется Генеральная прокуратура, с тем 
чтобы прекратилось незаконное пре-
следование, — сказала она «Известиям».

Как уточнили в российском посоль-
стве в Италии, Артёма Усса задержа-

ли в Милане ещё 17 октября. Теперь 
в течение 45 дней Соединённые Шта-
ты обязаны предоставить итальян-
ской стороне материалы дела, кото-
рые та должна рассмотреть в течение 
полугода. При этом генконсульство 
РФ в Милане провело уже две встре-
чи с задержанным. В ведомстве отме-
тили, что жалоб на условия содержа-
ния не было.

Юрия Орехова, ещё одного граж-
данина РФ, проходящего по делу, за-
держали в Гамбурге. По словам пред-
ставителя генпрокуратуры города, 
американские власти на основе согла-
шения между США и ФРГ направили 
ходатайство о временном задержании 
россиянина 4 октября, а непосред-
ственно арест был проведён также 
17 октября.

Как отметил в беседе с «Извес-
тиями» член палаты адвокатов Берли-
на Йоханнес Энгельманн, задержан-
ный будет находиться под стражей 
до окончательного решения суда по его 
выдаче. Юрист подчеркнул: дальше всё 
зависит от того, какой будет процеду-
ра — упрощённой или классической. 
В первом случае задержанный согла-
шается с экстрадицией, тогда немец-
кий суд не проводит проверку и всё 
идёт в ускоренном порядке. Если че-
ловек возражает, то начинается судеб-
ный процесс, на котором проверяет-
ся соблюдение формальностей, но суд 
не проверяет, насколько законно само 
дело.

— Отказ от экстрадиции происходит, 
если государство, которое запрашива-
ет выдачу, не гарантирует общечелове-
ческие нормы содержания под стражей. 
То есть в случае, если там будут пытать, 
избивать, будет происходить то, что про-
тиворечит Конвенции о правах челове-
ка, унижает человеческое достоинство. 
В экстрадиции также может быть отка-
зано, если человеку грозит смертная 
казнь, — добавил Йоханнес Энгельманн.

В МИД РФ сложившуюся ситуацию 
назвали продолжением масштабной 
кампании по захвату россиян, к кото-
рым есть «претензии», развёрнутой 
Вашингтоном. Официальный пред-
ставитель ведомства Мария Захаро-
ва допустила, что охота за российски-
ми гражданами по линии спецслужб 
и правоохранителей США будет рас-
ширяться, добавив, что это не останет-
ся без ответа.

— В рамках фактической вовлечён-
ности Вашингтона в ситуацию на Укра-
ине в качестве стороны конфликта 
налицо ещё одна попытка устроить по-
казательную расправу, чтобы запугать 
деловые круги в России и за рубежом, — 
добавила она.

По мнению американского след-
ствия, пятеро россиян, а также нефте-
трейдеры из Венесуэлы Хуан Фернан-
до Серрано Понсе и Хуан Карлос Сото 
организовали сложную схему кражи 
военных технологий США для военно-
промышленного комплекса РФ и кон-
трабанды миллионов баррелей вене-

суэльской нефти, которая находится 
под санкциями.

Как говорится в обвинительном 
заключении, Юрий Орехов был вла-
дельцем, главным исполнительным 
и управляющим директором NDA 
GmbH — компании в Гамбурге, зани-
мавшейся торговлей промышленным 
оборудованием. Совладельцем высту-
пал Артём Усс, а Светлана Кузургаше-
ва находилась в должности главного 
исполнительного директора одной 
из подставных компаний в этой схеме.

Орехов и Кузургашева якобы приоб-
рели у компаний США военные техноло-
гии и технологии двойного назначения, 
в том числе передовые микропроцессо-
ры и полупроводники, используемые 
в ракетных системах, истребителях, ум-
ных боеприпасах и других военно-кос-
мических объектах. Полученные то-
вары передавались подсанкционным 
компаниям Тимофея Телегина и Сергея 
Тюлякова, обслуживающим оборонный 
сектор РФ. По заявлениям американ-
ской стороны, некоторые из этих компо-
нентов обнаружили в российских ору-
жейных платформах на Украине.
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На защиту становись
A «Известия» попытались вы-

яснить, будут ли к работе 
теробороны привлекаться войска МВД. 
В ведомстве сообщили, что вопросы 
о теробороне находятся в компетен-
ции Минобороны. Запрос был также 
отправлен в Росгвардию.

Нормативную часть вопроса ор-
ганизации теробороны активно об-
суждали ещё в апреле 2021 года. Это 
следует из опубликованного в интер-
нете решения профильного комите-
та Совфеда по итогам круглого стола 
на эту тему. Там говорится, что неко-
торые субъекты уже создали и прове-
рили в работе региональные центры 
управления. Оказалось, что они силь-
но сокращают сроки принятия реше-
ний по вопросам теробороны. Сена-
торы рекомендовали создавать такие 
центры во всех регионах страны.

Недостатком работы системы на тот 
момент была «низкая оперативность 
информационного обмена с Министер-
ством обороны РФ, осуществляемого 
в электронных форматах через закры-
тые линии связи военных комиссариа-
тов с последующей доставкой нароч-
ными».

В числе нерешённых вопросов Со-
вфед тогда обозначил следующие: от-
сутствие на федеральном уровне до-
кументов, регулирующих порядок 
создания и содержания сил и средств 
теробороны; подготовка специали-
стов штабов; наличие в региональ-
ных бюджетах статей расходов для 
наращивания инженерно-техниче-
ской защищённости объектов в во-
енное время.

Все основные документы по фор-
мированию штабов теробороны есть, 
однако находятся в закрытом формате, 
выразил мнение глава общественной 
организации «Российский союз вете-
ранов Афганистана», бывший первый 
заместитель председателя комитета 
Совета Федерации по обороне и без-
опасности Франц Клинцевич.

— В силу того, что у пограничных 
субъектов повышенная террористи-
ческая опасность, было создано четы-
ре уровня готовности. В основополага-

ющих документах, которые находятся 
под грифом секретности, определены 
обязанности каждого должностного 
лица, — отметил он.

Территориальная оборона — это по-
лувоенное или, точнее, почти военное 
объединение людей по территориаль-
ному признаку, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Владислав Шурыгин.

— От армии это отличается тем, 
что граждане должны нести службу 
в тех регионах и городах, где их на-
бирают. Такие подразделения долж-
ны создаваться вплоть до райцен-
тров. Они контролируют ситуацию 
на территории своего региона и ме-
ста проживания, а подчиняются во-
енкому и местной военной админи-
страции. Казарменное положение или 
нет — каждый раз определяется на ме-
сте, — пояснил он.

По словам эксперта, задача теро-
бороны — несение службы, поддержа-
ние порядка, в том числе привлечение 
к созданию различной военной архи-
тектуры, инженерных сооружений. 
Как правило, комплектуются подраз-
деления по добровольному принци-
пу. Очень часто идёт запись в теробо-
рону добровольцев. Люди, которые 
не готовы надолго оставлять дом, мо-
гут ходить на дежурства рядом с до-
мом. Кроме того, может направляться 
разнарядка на предприятие — записать 
определённое число людей в тероборо-
ну. Вариантов пополнения много, уточ-
нил Владислав Шурыгин.

Штабы теробороны будут коорди-
нировать работу местных органов са-
моуправления с действиями штабов 
специальной операции, пояснил учре-
дитель российской ассоциации юри-
стов силовых ведомств «Гвардия» Олег 
Жердев.

Проверка главного
Что увидел президент на полигоне в Рязанской области

 Новости

«Евросоюз всё-таки 
не готов к полному разрыву 
контактов с Россией»
Экс-постпред РФ при ЕС Владимир Чижов — 
об отношениях с Европой, военном положении 
и первом месяце работы на посту сенатора

Алёна Нефёдова

Р уководство Евросоюза идёт на по-
воду у Вашингтона и Киева, не меняя 

своего подхода к России и минимизи-
руя шансы на возобновление взаимо-
действия с Москвой. Об этом в интервью 
«Известиям» заявил бывший постпред 
РФ при ЕС Владимир Чижов, назначен-
ный 27 сентября на пост сенатора. При 
этом Москва всегда была готова пере-
смотреть введённые ответные меры, 
но пока практически всё сотрудниче-
ство с Брюсселем заморожено предста-
вителями европейских стран, заметил 
он. Отдельно сенатор пояснил детали 
введённого военного положения в но-
вых регионах и режимов реагирования 
по всей стране: оценил вероятность от-
селения жителей, отмену массовых ме-
роприятий и риски смены характера СВО.

В конце сентября глава Карелии наделил 
вас полномочиями сенатора. Вас избра-
ли первым зампредом комитета по обо-
роне и безопасности. Какие задачи ста-
вите перед собой на новом посту?

Функция первого заместителя ру-
ководителя комитета по обороне и без-
опасности близка моей предыдущей 
деятельности, но, конечно, соответ-
ствует не полностью. В наибольшей 
степени я буду концентрироваться 
на международных вопросах и воен-
но-политической обстановке в мире. 
Конечно, буду заниматься и вопроса-
ми международного военного сотруд-
ничества, в том числе в рамках ОДКБ. 
Готовлюсь работать и по теме миро-
творческой деятельности России, ко-
торая и в нынешних непростых усло-
виях активно продолжается. Так что 
есть чем заняться.

Не могу не спросить об объявлении во-
енного положения в новых регионах 
и разных уровней реагирования по всей 
России. Есть ли риск введения военного 
положения в других субъектах?

Два указа президента достаточ-
но чётко сформулированы: они пред-
полагают введение определённых 
мер в различных регионах РФ. В цент-
ре внимания, естественно, четыре но-
вых субъекта — ДНР, ЛНР и две облас-
ти — Запорожская и Херсонская. Там 
ситуация непростая. Это подтвержда-
ет и наше военное руководство, в том 
числе командующий операцией гене-
рал Сергей Суровикин. Что же касает-
ся правового режима, я напомню, что 
на территории ДНР и ЛНР военное по-
ложение было введено ещё в 2014 году 
местными властями. Теперь же они ста-
ли субъектами России, так что это всё 
формализовано и переведено на феде-
ральный уровень.

В указе о военном положении есть пункт 
о переселении жителей новых террито-
рий...

Речь идёт об отселении, а отселение 
необязательно предполагает переселе-
ние в другие регионы. Оно может быть 
и в рамках одного региона. Скажем, 
от линии соприкосновения с против-
ником на более безопасное расстояние. 
Так что это достаточно гибкая форму-
ла. Это может быть добровольный про-
цесс, а может быть и организованный. 
В остальных субъектах, на которые рас-
пространены различного рода уровни 
реагирования, это оставлено на усмо-
трение руководителей регионов, кото-
рые будут учитывать все обстоятель-
ства.

Но Россия готова к отселению этих жи-
телей при необходимости и при усло-
вии принятия такого решения главами 
этих регионов?

Значительная часть населения но-
вых субъектов, увы, уже и так покинула 
эти территории, ещё до указов прези-
дента и задолго до их вступления в со-
став РФ. Всё-таки в Донбассе киевский 
режим ведёт военные действия девя-
тый год. Многие уехали в различные ре-
гионы России, кто-то — в третьи стра-
ны. Поэтому речь идёт не о миллионах 
людей. В любом случае забота о людях 
— это главный критерий, которым руко-
водствуются российские власти.

Будут ли как-то ограничиваться и отме-
няться массовые мероприятия?

Мы не говорим о четырёх субъек-
тах в данном случае. Там о массовых 
мероприятиях сейчас речь вести не-
актуально. Что же касается других ре-
гионов, опять-таки это на усмотрение 
местных властей. Подход центральной 
власти достаточно гибкий, это отраже-
но в указе президента. Создаются соот-
ветствующие штабы — как на уровне 
общероссийском во главе с председа-
телем правительства, так и на уровне 
соответствующих регионов. Они и бу-
дут решать: что уместно в нынешней 
ситуации с учётом конкретной обста-

новки в каждом регионе, а что целесо-
образно отложить.

Ставит ли обострение внешней ситуа-
ции, в том числе взрыв на Крымском мо-
сту, вопрос о смене характера спецопе-
рации?

Что касается конкретно терак-
та на Крымском мосту, пока вопрос 
ставится о расследовании всех об-
стоятельств и наказании виновных 
в соответствии с российским законо-
дательством. Эта работа ведётся — ФСБ 
уже выступила с соответствующей ин-
формацией. Это напрямую, я думаю, 
не связано с определением характера 
и юридического статуса операции. Так 
что пока вопрос о переименовании опе-
рации в практическом плане не стоит.

Чего вам удалось достичь за 17 лет вашей 
работы в должности постпреда РФ при 
ЕС, а что, наоборот, так и осталось нере-
ализованным?

Конечно, 17 лет — достаточно дли-
тельный срок для загранкомандировки. 
Сделано было довольно много с точки 
зрения становления нормальных взаи-
моотношений и создания партнёрства. 
Мы говорили даже о стратегическом 
партнёрстве с Евросоюзом. И этой ра-
боте уделялось много сил и времени. 
Мы проводили до 2014-го по два самми-
та в год с ЕС. Мы вели переговоры о но-
вом базовом соглашении. Было полтора 
десятка секторальных диалогов. По тем 
вопросам главным образом, которые 
одинаково интересовали обе стороны.

К сожалению, сейчас об этом гово-
рить не приходится. Поэтому когда я по-
кидал Брюссель, так и сказал, что уез-
жаю с чувством исполненного долга, 
с чистой совестью и тяжёлым сердцем.

Потому что на сегодняшний день 
практически всё сотрудничество с Ев-
росоюзом заморожено. Заморожено 
оно ЕС, а не нами. Мы не закрывали 
ни одной двери, не опускали ни одного 
шлагбаума. Все меры, которые вводила 
Россия, были ответными и при полном 
понимании, что при изменении Евросо-
юзом своей позиции мы также пойдём 
на их пересмотр.

Но для этого Евросоюз должен из-
менить свой подход к России. К сожа-
лению, этого не происходит. Более того, 
мы наблюдаем, как руководство ЕС идёт 
на поводу у Вашингтона и, более того, 
даже у Киева, втянувшись в кампанию 
поддержки его режима. Так они мини-
мизируют возможности возобновле-
ния нашего взаимодействия. Но когда 
в ЕС дозреют до осознания необходи-
мости пересмотра своей позиции, они 
будут знать, где нас найти.

Насколько вероятно понижение уров-
ня постпредства России при ЕС в теку-
щей ситуации?

Я убеждён, что сохранение нашего 
присутствия в Евросоюзе необходимо. 
Я его покинул, и ныне постпредством 
руководит мой заместитель — времен-
ный поверенный России при ЕС Ки-
рилл Логвинов. Я не знаю, когда будет 
назначен новый постпред. Видимо, это 
займёт время. Но рано или поздно это 
произойдёт — при всех издержках ны-
нешней ситуации, при всех трудностях, 
с которыми сталкиваются оставшиеся 
в Брюсселе коллеги, а я вам честно ска-
жу, что работать там в последнее время 
было очень непросто.

Почему?
Развёрнута откровенная кампа-

ния русофобии. Не только в Брюсселе, 
но и в других западных столицах. По-
пытки ограничить нашу работу — не-
сколько месяцев назад 19 диплома-
тических сотрудников постпредства 
были произвольно объявлены персо-
нами нон грата и были вынуждены по-
кинуть Брюссель. 
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— Все назначенные объекты пораже-
ны, — сообщил официальный предста-
витель Минобороны РФ генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков.

Воздушная тревога в этот день 
объявлялась на всей территории 
Украины.

В Киеве заявили, что за предыду-
щие дни около 40% энергетической 
инфраструктуры и генерирующих 
мощностей страны было серьёзно 
повреждено. С четверга украинские 
власти объявили ограничения поста-
вок электроэнергии в центральных 
областях Украины. Население при-
звали экономить электричество.

Позднее крупнейшая энергети-
ческая компания страны уточнила 
порядок отключений. Они не будут 
одновременными, а пройдут в ве-

ерном режиме на период до четы-
рёх часов.

В Минобороны России отчитались 
об отражении атак на краснолиман-
ском направлении. Там сосредото-
ченным огнём авиации и артиллерии 
сорваны попытки противника форси-
ровать реку Жеребец. Подразделения 
ВФУ были отброшены на исходные по-
зиции. Уничтожены более 40 боеви-
ков, две бронемашины и три пикапа.

Американские диссиденты

Эдуард Лозанский

Политолог

8 ноября пройдут так называемые проме-
жуточные выборы в конгресс США. Будут 

переизбраны все 435 членов нижней пала-
ты представителей и 35 сенаторов верхней. 
Основные темы, по которым ведутся деба-
ты, — это состояние экономики, нелегальная 
иммиграция, разрешение на аборты, прода-
жа оружия, борьба с преступностью, про-
щение долгов студентов. Однако немало-
важную роль играют оценка президентства 
Джо Байдена и тесно связанное с этим во-
просом участие США в конфликте на Укра-
ине, которое дорого обходится американ-
ским налогоплательщикам.

Понятно, что все кандидаты внима-
тельно следят за опросами обществен-
ного мнения, результаты которых по-
казывают, что консенсус сторонников 
конфликта ослабевает, причём больше 
у республиканцев, чем у демократов.

Это противоречит устоявшейся 
традиции американской политики, 
когда именно республиканцы всегда 
были настроены более воинственно. 
Возможно, это связано с относитель-
но новым фактором Трампа, который, 
в отличие от многих своих предше-
ственников в Белом доме, не развязал 
ни одной войны.

Более того, Трамп открыто предла-
гает себя в качестве посредника для 
урегулирования конфликта на Украи-
не, что безусловно влияет на позицию 
многих его однопартийцев.

В период с мая по сентябрь доля аме-
риканцев, которые обеспокоены по-
ражением Украины, упала с 55 до 38%. 
Среди республиканцев и независимых, 
склоняющихся к Республиканской пар-
тии, 32% считают, что США оказыва-
ют слишком большую поддержку кон-
фликту, — по сравнению с 9% в марте.

Расколы возникают и внутри амери-
канского истеблишмента. Растёт чис-
ло политиков, экспертов и журнали-
стов, которые начинают сомневаться 
в мудрости стратегии США. Люди за-
даются вопросом, почему администра-
ция и конгресс продолжают вклады-
вать десятки миллиардов в конфликт 
за тысячи миль от Америки, когда стра-
не нужны эти деньги для разрешения 
многочисленных внутренних проблем, 
а государственный долг достиг астро-
номических размеров — более $31 трлн.

Эти моменты и всё более частое 
упоминание об угрозе перерастания 

конфликта в ядерную войну, несо-
мненно, также играют здесь важную 
роль. При этом сам Байден преду-
преждает о вполне реальной возмож-
ности ядерного Армагеддона, но как 
президент, так и конгресс, где пока 
у демократов большинство в обе-
их палатах, продолжают накачивать 
Украину деньгами и оружием.

Большой шум вызвали идеи само-
го богатого человека планеты Илона 
Маска, который предложил повторное 
проведение референдумов на пере-
шедших к России украинских террито-
риях под наблюдением ООН, призна-
ние российского суверенитета над 
Крымом и нейтральный статус Украи-
ны. Байден эти идеи проигнорировал, 
но к Маску прислушиваются многие.

Например, редактор журнала 
Newsweek, который обычно поддержи-
вает демократов, Джош Хаммер пишет: 
«На данном этапе конфликта вместо [...] 
и дестабилизации необходимы деэска-
лация, разрядка и мир».

Вторит ему генерал Майк Маллен, 
бывший председатель объединённо-
го комитета начальников штабов: «Как 
это типично для любой [...], она должна 
закончиться, и обычно с этим связаны 
переговоры. Насколько я понимаю, чем 
скорее, тем лучше».

Бывший советник Рейгана и по-
сол в СССР Джек Мэтлок говорит: «Как 
ключевой игрок в обороне Киева и ли-
дер санкций против России Вашинг-
тон обязан помочь найти выход».

О необходимости поиска пу-
тей деэскалации говорят даже та-
кие «ястребы», как Дэвид Сэнгер в The 
New York Times, Дэвид Игнатиус в The 
Washington Post, и многие другие.

Все эти факты, разумеется, не про-
ходят мимо внимания кандидатов 
на предстоящих выборах, и вот уже ли-
дер республиканцев в палате пред-
ставителей Кевин Маккарти заявил 
о намерении сократить военную и фи-
нансовую помощь Украине, если его 
партия победит на выборах в ноябре.

Ранее республиканцы уже голосо-
вали против законопроекта о помощи 
Украине, но число их было невелико — 
лишь 57 конгрессменов и 11 сенаторов. 
Однако ситуация меняется, и в случае 
их победы в ноябре число «диссидентов» 
может значительно возрасти. Тем более 
что в этом случае на Байдена накатится 
лавина расследований по криминаль-
ным аферам его сына Хантера, включая 
тёмные дела на Украине, в которых, воз-
можно, был замешан и его отец.

Так или иначе, как было сказано 
выше, консенсус сторонников воен-
ных действий ослабевает, и это откры-
вает новые пути для выхода из кризиса.

Возможно и Байден, находясь под 
таким давлением, всё-таки решит пе-
реговорить с Путиным на встрече G20 
на Бали, которая тоже пройдёт в ноя-
бре, но уже после выборов. Разумеет-
ся, немаловажным фактором будет си-
туация, возникшая на поле боя к этому 
времени.

МНЕНИЕ
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в служебных целях, в чём политик со-
зналась сама).

Делать ставки, когда Лиз Трасс по-
кинет свой пост, британские СМИ на-
чали сразу после того, как ушёл Ква-
зи Квартенг. К примеру, 14 октября 
таблоид Daily Star запустил онлайн-
перформанс — на белом столе стояло 
фото премьер-министра и лежал ко-
чан салата-латука. Трансляция долж-
на была длиться 35 дней. Вопрос был 
в том, что произойдёт раньше: сгниёт 
салат или Лиз Трасс уйдёт в отставку. 
Её заявление прозвучало на седьмой 
день, и в итоге салат Daily Star продер-
жался дольше и отпраздновал победу.

Лиз Трасс пришла к власти в нача-
ле сентября 2022 года, после того как 
в июле из-за череды скандалов в от-
ставку подал предыдущий премьер Бо-
рис Джонсон. Её предшественник, так 
же как и она, до последнего отказы-
вался это делать. Однако разговоры 
с однопартийцами-тори сделали своё 
дело — свой пост он оставил в прину-
дительно-добровольном порядке. По-
том два месяца члены Консервативной 
партии выбирали нового лидера: снача-
ла голосовали депутаты от парламент-
ской фракции — в течение несколь-
ких кругов они отсеивали кандидатов, 
пока не осталось два финалиста; между 

ними — Лиз Трасс и бывшим канцлером 
казначейства Риши Сунаком — выбира-
ли уже 170 тыс. рядовых граждан — тори.

За Лиз Трасс проголосовали 57% од-
нопартийцев, при этом большинство 
граждан (вне зависимости от партийной 
принадлежности и предпочтений) — по-
рядка 52% — ещё до её прихода говори-
ли, что она будет «плохим или ужасным» 
премьером. Во время предвыборной 
кампании симпатии высокопоставлен-
ных тори были на её стороне — в пользу 
Трасс высказывались конкуренты, кото-
рых отсеяли по ходу гонки, и влиятель-
ные консерваторы, как, например, ми-
нистр обороны Бен Уоллес.

— Не стоит забывать, что процент де-
путатов, которые выбрали Лиз Трасс 
в качестве преемника Бориса Джон-
сона, был довольно низким. Многие 
поддержали Риши Сунака, — отметил 
собеседник «Известий» в Вестминсте-
ре. — Кто-то скажет, что победа Трасс 
в итоговом голосовании обнажает изъ-
ян в системе избрания лидера партии. 
Справедливое замечание, однако ни-
кто не ожидал, что она начнёт сразу же 
делать заявления о фискальной и эко-
номической политике, не предостав-
ляя информации о том, как она будет 
финансироваться. Это должно было 
быть весомое обоснование, которому 

бы все поверили. Вместо этого её дей-
ствия считывались как безрассудные 
и доктринёрские.

Неудобно вспоминать, но во время 
борьбы за лидерство Риши Сунак пу-
блично и неоднократно предупреж-
дал Лиз Трасс, что её политика приве-
дёт к рыночным потрясениям и утрате 
доверия со стороны международных 
инвесторов, напомнил собеседник. 
По его словам, избиратели Консерва-
тивной партии предпочли проигнори-
ровать эти предупреждения.

Теперь консерваторов ждут выборы 
нового лидера. Учитывая предыдущий 
опыт, процесс должен занять больше 
месяца. Однако Лиз Трасс анонсиро-
вала: имя её преемника станет извест-
но «в течение следующей недели». Она 
не уточнила, какие механизмы могут 
ускорить этот процесс.

— Отставка Лиз Трасс ещё больше 
усиливает градус политического кри-
зиса в Великобритании. Консерватив-
ная партия оказалась фактически в ту-
пике, так как совершенно непонятно, 
кто захочет в такой ситуации занять 
пост лидера партии и главы правитель-
ства, — сказал «Известиям» директор 
по аналитике в российском коммуни-
кационном агентстве КРОС Андрей Ле-
бедев.

С кандидатами в премьеры сейчас 
действительно непросто. Даже кот Лар-
ри, главный мышелов на Даунинг-стрит, 
который пережил в резиденции уже чет-
вёртого премьера, не выдержал и «вы-
ступил» с заявлением. «Король попросил 
меня стать премьер-министром, потому 
что этот абсурд продолжается уже до-
статочно долго», — говорится в аккаун-
те Twitter, который ведётся от его имени.

О том, чтобы кто-то выдвинул свою 
кандидатуру, пока неизвестно. В СМИ 
начала курсировать информация, что 
пост премьера вновь стремится занять 
Борис Джонсон — об этом в Twitter напи-
сал политический обозреватель газе-
ты The Times Стивен Суинфорд. В поль-
зу такого сценария говорит и опрос 
YouGov от 18 октября: здесь Борис 
Джонсон лидировал в списке тех, кого 
тори хотели бы видеть на месте Лиз 
Трасс, — у него 32%; следом идёт Риши 
Сунак (23%), затем Бен Уоллес (10%).
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В форме и содержание
A Так же возможен вари

ант, когда бывшие супру
ги самостоятельно договариваются 
об определённой сумме, которая про
писывается в нотариально заверенном 
соглашении между ними, добавил он.

Многие дети могут остаться без со
держания и обеспечения необходимых 
потребностей на неопределённое вре
мя, полагает Евгений Марков.

— Поэтому мы считаем необходи
мым установить в качестве государ
ственной поддержки ежемесячное по
собие в размере суммы, положенной 
к выплате алиментов, на время уча
стия мобилизованного в СВО и пол
ное погашение суммы задолженно
сти по алиментам в случае гибели или 
смертельного ранения, — сказал соав
тор проекта, депутат Госдумы Влади
мир Кошелев.

Приняв поправки в ТК РФ о при
остановке трудового договора для 
призываемых на военную службу, вла
сти гарантировали мобилизуемым со
хранение рабочего места, отметил ещё 
один разработчик поправок, депутат 
Госдумы Ярослав Нилов. Но нужно по
заботиться и об их детях, ежемесячное 
пособие — самое логичное и надёжное 
решение, уверен парламентарий.

— Это довольно логичный и ожидае
мый шаг, который приведёт к более ло
яльному отношению мобилизованных 
к социальной политике государства. 
Он поможет семьям, которые сейчас 
столкнулись со сложностями изза мо
билизации, и в целом это положитель
ное для общества нововведение, — счи
тает Вадим Ткаченко.

Также юрист отметил, что реали
зация инициативы потребует доволь
но много средств, но пока непонятно, 
из какого бюджета они будут выплачи
ваться. Скорее всего, из резервов на со
циальные нужды, полагает он. «Извес
тия» направили запрос в Минфин.

Важно обеспечить выполнение всех 
обязательств мобилизованных, и пред
ложенное решение оправдано, пола
гает создатель инвестиционной ком
пании Klopenko Group Егор Клопенко. 
Государству стоит максимально поза
ботиться о социальной стабильности 
в обществе в столь непростой ситуа
ции, уверен эксперт.

С другой стороны, как отметил ме
ценат и общественный деятель Грант 
Агасьян, власти и так уже обеспечили 
существенным довольствием подпав

ших под частичную мобилизацию, до
бровольцев и военнослужащих, уча
ствующих в СВО. Бизнес также берёт 
на себя значительные обязательства 
по их поддержке, напомнил он.

Действительно, сейчас государство 
уделяет приоритетное внимание под
держке семей мобилизованных, но вы
плату алиментов вряд ли можно к ней 
отнести, согласен член президиума 
Союза отцов Павел Склянчук. Еже
месячный оклад мобилизованных 
в 195 тыс. рублей позволяет погасить 
накопленные долги по алиментам 
на содержание детей, если у мужчины 
до этого был существенно меньший 
доход или он уклонялся от их уплаты, 
сказал он.

— Инициатива представляется не
обоснованной: если бы у мобилизо
ванных граждан не было дохода, то она 
была бы оправдана, — согласна руко
водитель практики разрешения спо
ров юридической фирмы «Интеллекту
альный капитал» Екатерина Кузнецова.

Актуальнее было бы определить по
рядок обращения получателей али
ментов в соответствующие органы 
с требованием об отчислении им вы
плат из доходов мобилизованных, счи
тает она.

Но в случае гибели или утраты тру
доспособности алиментщика — участ
ника СВО будет правильно предусмо
треть специальные детские пособия, 
считает Павел Склянчук. По действу
ющему законодательству при смерти 
отца у ребёнка останется право толь
ко на получение пенсии по потере кор
мильца, сказал Вадим Ткаченко.

Анастасия Платонова,  
Ксения Набаткина

Н екоторые российские мужчины, 
не получавшие повесток, не могут 

вылететь на отдых в Египет, Катар и дру
гие страны. «Вы в базе», — говорят по
граничники, и туристам не помогают 
ни справка из военкомата, ни объявле
ния об окончании мобилизации в Москве 
и Подмосковье. Пока с таким сталкива
ются менее 1% годных к службе мужчин, 
сообщили представители отраслевых 
организаций. Но предсказать, развер
нут на границе или нет, невозможно. «Из
вестия» поговорили с представителями 
тур отрасли и выяснили, кого не выпуска
ют на отдых и как вернуть стоимость пу
тёвки, если поездка сорвалась в послед
ний момент.

Туристов, которые не смогли выле
теть на отдых за границу после объяв
ления частичной мобилизации 21 сен
тября, немного, но они есть. Некоторые 
мужчины, не получавшие повесток, 
не прошли границу в аэропортах сто
личного узла и после того, как 17 октяб
ря власти объявили об окончании моби
лизации в Москве и Подмосковье.

Об инцидентах «Известиям» сообщи
ли представители отраслевых органи
заций, туроператоров и агентов.

— 18 октября моего туриста не выпу
стили из Внуково, он должен был лететь 
рейсом Москва — Хургада. Погранични
ки выдали уведомление об отказе в про
пуске через государственную границу 
на основании закона от 1997 года «О мо
билизационной подготовке и мобилиза
ции в РФ». За разъяснениями посовето
вали обращаться в один из московских 
военкоматов, — рассказала «Известиям» 
турагент Татьяна.

Сам клиент — москвич 1994 года 
рождения, продолжила женщина. 
У него военноучётная специальность 

«связист», мужчина находится в запасе, 
повестку не получал. Путёвку в Египет 
вместе с женой он купил ещё 13 сентя
бря, до объявления частичной моби
лизации.

— Турист спрашивал пограничников, 
почему его не выпускают, говорил про 
заявление Сергея Собянина об окон
чании мобилизации в столице. В ответ 
ему поулыбались, сказали, что на них 
это не распространяется. Сообщили, 
что он находится в некоей базе — пото
му и не пропускают, — сказала турагент.

На следующий день мужчина поехал 
в военкомат выяснять обстоятельства. 
Там, со слов Татьяны, ему подтвердили, 
что он «в базе», но отказались выдавать 
справки — ни разрешение, ни запрет 
на выезд, ни повестку. Посоветовали 
обращаться в Генштаб, но сказали, что 
это очень долго и результат не гаранти
рован, рассказала турагент.

— В результате турист просто отка
зался от поездки. Его место в путёвке 
удалось перебронировать на сестру 
жены, которая в итоге с ней и полетела. 
Потеряли день отдыха и потратились 
на новые билеты до Хургады, — расска
зала Татьяна.

Со ссылкой на жену туриста она до
бавила, что в ту ночь пограничники 
во Внуково не выпустили ещё четырёх 
мужчин.

— Это странно, потому что у меня 
в разгар мобилизации уезжали муж
чинытуристы. С 21 сентября по 17 ок
тября все улетели без проблем — хотя, 
конечно, их расспрашивали на грани
це: «Куда летите, когда вернётесь, ког
да покупали тур?» Этот случай у меня 
первый, — заключила турагент.

О единичных случаях отказа в про
пуске через границу РФ после оконча
ния частичной мобилизации в столич
ном регионе «Известиям» сообщили 
и представители компаний Anex Tour, 

Tez Tour и «Интурист». Они уточнили, 
что клиентов снимали с рейсов в Катар 
и на Кубу из Внуково и Шереметьево. 
Уполномоченные органы не объясни
ли туроператорам, почему мужчинам 
отказали в вылете, сказали «Извести
ям» в Tez Tour.

По неподтверждённой информации, 
у Пограничной службы России действи
тельно есть база с данными о тех, кому 
ограничен выезд из страны в связи с ча
стичной мобилизацией.

«Известия» направили запрос в ФСБ 
России.

Основная проблема в том, что тури
сты не могут знать заранее, выпустят 
их на границе или нет, говорят эксперты. 
По утверждению главы комитета Рос
сийского союза туриндустрии (РСТ) 
по правовым вопросам Георгия Мо
хова, служба пограничного контроля 
ссылается на административный регла
мент ФСБ РФ, утверждённый приказом 
от 8.11.2012 № 562. Этот документ пред
писывает пограничникам проверять ос

нования, по которым человек может вы
ехать за рубеж, и делается это именно 
в пункте пропуска через границу, ска
зал специалист.

— Это информация с ограниченным 
доступом, гостайна. И у нас нет крите
риев, по которым можно было бы понять, 
что одного мужчину выпустят, а другого 
нет, — поделился Георгий Мохов.

Справка из военкомата о том, что 
у мужчины есть отсрочка от частич
ной мобилизации, — не гарант того, что 
погранслужба его выпустит за границу; 
случаи задержки туристов со справка
ми были, продолжил юрист.

Некоторых мужчин «заворачивают» 
по поддельным справкам из военкома
тов, выяснили «Известия». По данным 
источника редакции в правоохрани
тельных органах, только 19 октября 
в Шереметьево и Внуково при прохож
дении границы выявили по две попыт
ки пассажировмужчин покинуть Рос
сию с подложными документами якобы 
из военкоматов.

Общество

Широкое бездействие
Из аптек начали пропадать популярные антибиотики 

Вероника Кулакова

В аптеках стало сложно найти анти
биотик широкого спектра «Амок

сиклав» и другие похожие на него 
по действию препараты: «Аугментин», 
«Экоклав», «Панцеф», выяснили «Извес
тия». Представители фармотрасли гово
рят об отсутствии этих лекарств на скла
дах поставщиков. По мнению экспертов, 
нехватка связана с возросшим спросом. 
С одной стороны, их покупают моби
лизованные для формирования апте
чек, с другой — фиксируется сезонный 
рост интереса к антимикробным пре
паратам. По данным Рос здравнадзора, 
дефицита этих лекарств на рынке нет — 
в обращении находится более 13 млн 
упаковок препаратов с действующим 
веществом амоксициллин/клавулано
вая кислота.

�� РАЗОБРАЛИ С ПОЛОК

В аптеках кончаются антибиотики ши
рокого спектра действия. В частности, 
сложности возникли с препаратами 
«Амоксиклав», «Аугментин», «Экоклав» 
и «Панклав», выяснили «Известия».

К примеру, в крупной аптечной сети 
«Горздрав» «Амоксиклав» в виде по
рошка для приготовления суспензии 
(156,25 мг/5 мл, 100 мл) можно приобре
сти только в двух аптеках — в Москве 
и в Коломне. «Аугментин» для детей 
предлагают купить в одной аптеке, 
«Панклав» в таблетках — тоже в нали
чии лишь в одной точке.

В аптечном онлайнсервисе «Еапте
ка» «Аугментина» и «Экоклава» вообще 
не нашлось, а «Амоксиклав» есть толь
ко в одной дозировке. Аналог «Амокси
циллин + Клавулановая кислота» мож
но купить только в виде порошка для 
приготовления раствора для внутри
венного введения и таблеток с малой 
дозировкой.

В «Аптеке.ру» «Амоксиклав» тоже 
есть только в одной дозировке, «Ауг
ментина» нет вовсе, так же как и «Эко
клава». Аптечный агрегатор «Ютека» 
позволяет заказать «Амоксиклав» поч
ти во всех дозировках, но в наличии та
блетки есть лишь в считаных аптеках, 
и их количество постепенно уменьша
ется.

«Известия» проверили наличие этих 
препаратов в пяти аптеках Москвы. 
«Амоксиклава» не оказалось ни в одной. 
Тем не менее препараты с тем же дей
ствующим веществом в наличии были.

— У поставщиков нет. Если на базе 
нет в наличии, откуда мы поставим? 

Уже второй месяц нам его не привозят, 
и когда будет поставка, неясно, — рас
сказали корреспонденту «Известий» 
в одной из столичных аптек.

В компании «Сандоз», осуществляю
щей поставки препарата «Амоксиклав» 
в Россию, «Известиям» сообщили, что 
«в условиях увеличения общего спро
са на антибиотики некоторые лекар
ственные формы и дозировки препа
рата поставляются в объёмах, которые 
не позволяют обеспечить возросшую 
потребность».

— На глобальном уровне компания 
«Сандоз» прилагает усилия для нара
щивания объёма долгосрочных по
ставок, чтобы удовлетворить спрос 
на «Амоксиклав». В том числе допол
нительные инвестиции направляют
ся в расширение нашей международ
ной производственной сети по выпуску 
антибиотиков, — добавили в пресс
службе организации.

Косвенное подтверждение опреде
лённого дефицита препарата на рын
ке — снижение продаж «Амоксикла
ва». Со второй половины 2022 года они 
держатся на одном уровне, но он в два 
раза ниже уровня продаж в аналогич
ный период прошлого года, сообщили 
«Известиям» в аналитической компа
нии DSM Group.

В целом с начала года по 9 октября 
продано на 10% меньше упаковок это
го антибиотика, добавили в компании. 
Судя по данным компании, продажи 
препарата начали активно снижаться 
начиная с июня этого года. А в период 
с 3 по 9 октября разница между количе
ством упаковок, купленных в этом году 

и в прошлом, составила свыше 70%, что 
может быть свидетельством нараста
ющего дефицита.

�� ВЫСОКИЙ СПРОС

По данным Росздравнадзора, сейчас 
на российском рынке в обороте нахо
дится более 13 млн упаковок лекар
ственных средств с действующим ве
ществом амоксициллин/клавулоновая 
кислота (все формы и упаковки), из ко
торых на «Амоксиклав» приходится бо
лее 5 млн упаковок.

— Таким образом, признаков дефи
цита данного препарата на рынке нет. 
В Росздравнадзор жалоб на отсутствие 
лекарственного средства не поступа
ло. Росздравнадзор совместно с Мин
здравом России контролирует ситуа
цию с лекарственным обеспечением 
населения, — заявили «Известиям» в ве
домстве.

Тем не менее нехватку «Извести
ям» подтвердили и представители ап
течных объединений. Так, в Ассоци
ации независимых аптек сообщили: 
последняя поставка «Амоксиклава» 
была в июне. Тогда же в аптеки от
грузили и детскую дозировку. «Ауг
ментин» привозили в июле, больше 
поставок не было, потому что това
ра нет у поставщиков, сообщили в ор
ганизации.

— Мы уже неделю не мо жем найти 
не только «Амоксиклав», но и анало
ги, — добавил гендиректор фармацев
тической компании «Медарго» Вадим 
Винокуров.  — «Экоклав», «Амокси
циллин+Клавулановая кислота»  — 

российские марки. Они также отсут
ствуют.

По словам эксперта, причина не
хватки — в росте спроса. «Неравно
душные» граждане в сети советуют 
взять с собой «Амоксиклав» мобили
зованным — название препарата мож
но найти в гуляющих по интернету спи
сках. Также наложился сезонный спрос 
на антибиотики, повышающийся к осе
ни — когда активизируются инфекции, 
отметил он.

— Трудно поверить, что у всех про
изводителей — и российских, и зару
бежных — одновременно возникли 
проблемы, поэтому, вероятно, причи
на нехватки в возросшем спросе со сто
роны населения, — считает Вадим Ви
нокуров.

«Известия» направили запросы 
в компании — поставщики других пе
речисленных в материале препаратов. 
В компании GSK сообщили, что постав
ки «Аугментина» в Россию продолжа
ются, их прекращение не планирует
ся. Следующая поставка ожидается 
до конца 2022 года.

По словам источника «Известий» 
в фармотрасли, дефицит объясняется 
недостаточными объёмами поставки. 
То есть спрос превышает предложение. 
По его данным, нехватка будет устране
на к концу четвёртого квартала 2022го.

Антибактериальные препараты на
значаются при наличии доказанной 
бактериальной инфекции. Чаще все
го при патологии ЛОРорганов, дыха
тельных путей, инфекции мочеполовой 
системы, отметила в беседе с «Извес
тиями» врачтерапевт и кардиолог кли
ники «Ниармедик» на Симоновском 
Валу Полина Шелуха.

— Антибиотики никогда не назна
чаются для лечения вирусных инфек
ций, а также в качестве профилактики 
развития ОРВИ или бактериальных ин
фекций. «Амоксиклав» — это антибио
тик широкого спектра действия, что 
позволяет врачу эмпирически назна
чать этот препарат, определяя высокую 
вероятность успеха терапии, — расска
зала врач.

«Амоксиклав»  — комбинирован
ный препарат, состоящий из амок
сициллина и клавулановой кислоты. 
У этой группы препаратов есть множе
ство торговых названий. Но для вра
ча имеют значение только дозировка 
и действующее вещество антибиоти
ка, подчеркнула она. То есть специа
лист в отсутствие одного лекарства 
при необходимости просто заменит 
его другим.

Кадры решают

Георгий Мохов

Юрист

В ладимир Путин подписал 20 октяб
ря указ об упразднении Ростуризма. 

Его функции передаются Министерству 
экономического развития. Такая роки
ровка — вопрос укрепления ведомств 
и бюджетов для эффективной реализа
ции нацпроектов. В нашей отрасли это 
нацпроект «Туризм и индустрия госте
приимства», рассчитанный до 2030 года.

Реализация национального проек
та — очень большая задача, она не для 
агентства, а именно для министер
ства. Я так полагаю, что основной курс 
на его реализацию сохранится сила
ми Минэкономразвития и прочих ве
домств, которые участвуют в этом 
процессе: их больше 17.

Стратегические задачи остают
ся прежними — развитие внутреннего 
и въездного туризма. То, что функции 
Ростуризма передаются в министер
ство, только укрупняет эти задачи 
и ускоряет процесс их решения, ведь 
у ведомства больше инструментарий 
с точки зрения компетенций, возмож
ностей, штата и бюджета, чем у фе
дерального агентства. Напомню, что 
Минэк туризмом уже занимался, пусть 
и недолго — менее двух лет.

Не хочется рассуждать на тему, 
были ли предпосылки к такому реше
нию президента и почему оно приня
то именно сейчас — там свои интриги. 
Важнее ответить на вопрос: нужен ли, 
полезен ли был Ростуризм вообще?

В нашей отрасли считают, что 
агентство очень сильно продвинуло 
туризм как сферу экономики и усили
ло внимание к нему со стороны госу
дарства. Именно при новой команде 
Ростуризма появились и отраслевой 
национальный проект, и множество 
государственных программ, и меры 
поддержки. Причём эта работа при
шлась на очень непростые годы: агент
ство вывели из подчинения Минэка 
и передали в прямое подчинение пра

вительству прямо в разгар пандемии, 
в самую кутерьму, когда туристиче
ская отрасль была просто в шоке.

Мы очень благодарны команде 
агентства за многое: за внедрённые 
субсидии, грантовую поддержку, ту
ристический кешбэк. За период сво
его существования Ростуризм стал 
коммуникабельным, высоко поднялся 
в информационном пространстве, на
ладил диалог с другими ведомствами, 
общественными организациями, экс
пертными советами.

У нас сильно изменились картина 
и структура турпотока. Это было свя
зано и с закрытием внешних направ
лений, но всё равно, чтобы продвинуть 
российские курорты, Ростуризм при
лагал очень большие усилия.

Относительно глобальных из
менений в отрасли после упраздне
ния агентства делать выводы рано. 
Сейчас многое будет зависеть от ка
дров — сохранят ли команду Ростуриз
ма, потому что трудно переставить по
езд на полном ходу с одних рельсов 
на другие. Должны быть люди, кото
рые в курсе реализуемых сегодня ини
циатив и проектов. А их очень много, 
часть находится в стадии активной ре
ализации или проектной разработки.

Это, например, подготовка норма
тивов, касающихся регулирования го
стевых домов, деятельности экскурсо
водов, только что вступивший в силу 
закон о внедрении электронной пу
тёвки. Есть много проектов, которые 
нельзя приостановить. У нас же всегда 
при смене ведомственной подчинён
ности начинают тормозиться процес
сы, в том числе и бюджетные.

Чтобы мы не попали в такую про
межуточную административную ку
терьму, важно сохранить ключевые 
кадры. Пока даже не было заявлений 
относительно будущего эксглавы 
Ростуризма Зарины Догузовой.

Стоит учитывать, что федеральная 
программа развития туризма нахо
дится в компетенции Минстроя, и это 
тоже надо както синхронизировать 
с новой реальностью, чтобы не полу
чились лебедь, рак и щука.

Не стоит пока опасаться, что вни
мание правительства к туристиче
ской сфере теперь уменьшится. В Ми
нистерстве экономического развития 
тоже есть очень серьёзные инстру
менты по продвижению, свои инсти
туты развития, которые могут этим 
заниматься. У Минэка есть все воз
можности, все шансы сохранить такой 
же уровень поддержки и развития от
расли, но подождём, пока будут прове
дены кадровые назначения.

МНЕНИЕ 

« НУЖНО УСТА-
НОВИТЬ В КАЧЕ-
СТВЕ ГОСПОД-

ДЕРЖКИ ЕЖЕМЕСЯЧНОЕ 
ПОСОБИЕ В РАЗМЕРЕ 
СУММЫ, ПОЛОЖЕННОЙ 
К ВЫПЛАТЕ АЛИМЕНТОВ, 
НА ВРЕМЯ УЧАСТИЯ В СВО 
И ПОЛНОЕ ПОГАШЕНИЕ 
СУММЫ ЗАДОЛЖЕННОСТИ 
В СЛУЧАЕ ГИБЕЛИ
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Давние счёты
Почему блокаду Ленинграда признали геноцидом

Ирина Быканова

С анкт-Петербургский городской суд 
признал блокаду Ленинграда гено-

цидом советского народа. На слушани-
ях прокуратура представила уточнённую 
информацию по числу жертв блокады — 
почти 1,1 млн человек. Эта цифра в полто-
ра раза превышает прежние официаль-
ные оценки. Блокада так и не получила 
полной правовой оценки даже на Нюрн-
бергском трибунале, поэтому результат 
нынешнего процесса очень важен, го-
ворят историки. Решение суда обосно-
вывает и доказывает масштаб престу-
плений, которые совершались в годы 
Великой Отечественной войны, и осо-
бенно актуально оно сейчас, когда ин-
терпретация понятия «нацизм» развела 
по разные стороны Москву и ряд стран 
Европы, подчеркнули эксперты.

�� СУД ЗА ДЕЛО

Санкт-Петербургский городской суд 
20 октября признал блокаду Ленингра-
да в годы Великой Отечественной во-
йны преступлением против человеч-
ности, геноцидом советского народа.

— Признать блокаду Ленингра-
да оккупационными властями, вой-
сками Германии и их пособниками — 
вооружёнными подразделениями, 
сформированными на территории 
Бельгии, Италии, Испании, Нидерлан-
дов, Норвегии и Финляндии, а также 
отдельными добровольцами из числа 
австрийцев, латышей, поляков, фран-
цузов и чехов — в период с 8 сентября 
1941 года по 27 января 1944 года воен-
ным преступлением, преступлением 
против человечности и геноцидом на-
циональных и этнических групп, пред-
ставлявших собой население СССР, на-
родов Советского Союза, — огласила 
решение судья Вера Сальникова.

В ходе рассмотрения этого дела 
были впервые представлены уточнён-
ные цифры по ущербу, нанесённому на-
цистами во время блокады, и докумен-
ты, составляющие государственную 
тайну. Так, число погибших состави-
ло 1,09 млн человек, заявил прокурор 
Санкт-Петербурга Виктор Мельник. 
Это в полтора раза превышает преды-
дущие оценки. Ущерб самому городу 
оценивается в 35,3 трлн рублей в пере-
счёте на современные деньги.

По словам Виктора Мельника, со-
временные методы исследований 
позволили установить, что усло-
вия, в которых горожане оказались 
во время блокады, негативно повли-
яли не только на их собственное здо-
ровье, но и на здоровье их потомков.

— Это даёт возможность говорить 
о так называемом отсроченном эф-
фекте блокады и ещё большем числе 
жертв, — уточнил он.

Наряду с уничтожением ленинград-
цев нацисты и их пособники осущест-
вляли культурный геноцид города, 
разрушали уникальные историче-
ские объекты, стремились к искоре-
нению самоидентичности народов 
Советского Союза, добавил прокурор. 
К примеру, были разрушены, сожже-
ны и ограблены дворцы и парки в Гат-
чине, Павловске, Пушкине и Петерго-
фе, уничтожена знаменитая система 
фонтанов Петергофа. Захватчики по-
хитили свыше 100 тыс. музейных экс-
понатов и примерно столько же томов 
ценных книг, установил сразу после 
окончания войны трибунал Ленин-
градского военного округа.

Иск о признании блокады Ленин-
града геноцидом советского народа 
прокуратура Санкт-Петербурга пода-
ла 8 сентября — в день 81-й годовщи-
ны начала этих трагических событий. 
Рассмотрение его по существу нача-
лось 3 октября. Гособвинитель просил 
суд признать военными преступле-
ниями действия Германии и её союз-
ников.

�� «РУССКИЕ ДОЛЖНЫ БЫЛИ 
СТАТЬ НАЦИЕЙ КРЕСТЬЯН»

В ходе слушаний прошло семь су-
дебных заседаний, показания дали 
12 специалистов и четыре свидетеля. 
В заседаниях принимали участие пере-
жившие блокаду ленинградцы, истори-
ки и эксперты. На одном из слушаний 
свидетель тех событий Нина Сигал рас-
сказала, как тяжело её семья пережи-
ла этот период.

— Мама работала в швейной мастер-
ской, дядя — на заводе. Были пункты, 
где готовили кипяток. В квартире на-
ших соседей был такой пункт. Не у всех 
было отопление. Бомбили часто. Мне 
очень хорошо запомнился день 24 апре-
ля 1942 года. Это был ужас. В соседний 
дом упал снаряд. Он прошил стену. 
У меня выпали все окна, — вспомина-
ла она на суде.

Кандидат исторических наук, ди-
ректор научно-исследовательского 
фонда «Цифровая история» Егор Яков-
лев, выступая на слушаниях, отметил 
истребительную политику оккупан-
тов. Он нашёл ряд документов, кото-
рые никогда не публиковались в нашей 
стране. Например, немецкие директи-
вы по экономической политике, в ко-
торых СССР разделялся на производи-
тельные и потребляющие территории. 
Юг должен был стать производителем 
продовольствия, а вот людей с нечер-
ноземных территорий планировалось 
подвергнуть массовому голоду. Тогда 
же, по его словам, нацистам впервые 

пришла в голову идея и о том, чтобы за-
морить голодом и Ленинград.

— В нацистских документах чаще 
всего звучал термин «стереть с лица 
земли». Ленинград и Москву лучше 
уничтожить. Русские должны были 
стать нацией крестьян. Гитлер отдал 
приказ в содействии политике голо-
да. Ленинград был частью плана. Гит-
леру предлагалось сделать из Ленин-
града военно-морскую базу, он отверг 
эту идею, приказав уничтожить город. 
Символов национальной культуры 
тоже не должно было быть. Голод мыс-
лился главным инструментом уничто-
жения мирных граждан Советского Со-
юза, — сообщил Егор Яковлев в суде.

По его данным, Ленинград — един-
ственный город, в отношении которо-
го также готовился план химической 
атаки.

�� ИДЕОЛОГИЯ НАЦИЗМА

Сейчас чрезвычайно важно дать пра-
вовую оценку событиям 1941–1944 го-
дов, считает доктор исторических наук, 
профессор Европейского университе-
та в Санкт-Петербурге Никита Лома-
гин. Этот процесс может стать одним 
из наиболее показательных с точки зре-
ния обоснования и доказательства того, 
что происходило в годы Великой Отече-
ственной войны, отметил он.

— В ходе Нюрнбергского процесса 
оценка блокаде была дана не в полной 
мере. Ленинград был представлен, что 
называется, в общем потоке. Нынеш-
нее решение — это важная юридическая 
и политическая констатация. Помимо 
уничтожения населения с использова-
нием не только голода, но и бомбёжек, 
обстрелов, терроризирования населе-
ния городу был нанесён огромный мате-
риальный ущерб, — подчеркнул эксперт.

Причём этот процесс актуален имен-
но в настоящее время, поскольку от от-
вечает современным вызовам, добавил 
Никита Ломагин.

Общество

 

Не виновата она
Актрисе Анне Большовой может грозить до пяти лет колонии

Марина Иванова, Зоя Игумнова 

З везда популярных ТВ-сериалов 
Анна Большова, насмерть сбив-

шая на своей «Ауди» женщину, не ви-
новата в произошедшем ДТП, считают 
в «Ленкоме», где служит актриса. По-
гибшая жительница Калужской облас-
ти переходила трассу в неположенном 
и плохо освещённом месте, сообщила 
«Известиям» представительница теа-
тра. По предварительным данным, жен-
щина находилась в состоянии сильного 
опьянения. Юристы отмечают: наказа-
ние, которое может ждать актрису, если 
её вина в ДТП будет доказана, составит 
до пяти лет лишения свободы. Пока же 
заслуженная артистка России продол-
жает репетировать и играть спектакли. 
Ближайшая постановка с её участием — 
«Поминальная молитва» — запланиро-
вана на 22 октября. Опросив экспертов, 
«Известия» выяснили, какие послед-
ствия для звезды «Ленкома» может 
иметь это трагическое событие.

�� С МЕСТА НЕ СКРЫЛАСЬ

По данным ГИБДД, Анна Большова со-
вершила наезд со смертельным ис-
ходом 14 октября на одной из трасс 
в Калужской области, где находит-
ся её загородный дом. Дорога была 
не освещена. Актриса сама позвонила 
в полицию и вызвала скорую помощь. 
Алкоголя и наркотических веществ 
у Большовой не обнаружено, а вот по-
терпевшая, 31-летняя Олеся Борисен-
ко (Соколова), жительница деревни 
Грачёвка Калужской области, находи-
лась в состоянии сильного алкоголь-
ного опьянения — в её крови найдено 
около 4 промилле. Травмы оказались 
критическими, пострадавшая умерла 
до приезда врачей.

Психиатр-нарколог Игорь Лазарев 
пояснил для «Известий», что при такой 
степени опьянения человек уже плохо 
реагирует на внешние раздражители.

— Эта доза близка к смертельной, — 
сказал эксперт. — Но при высокой то-
лерантности к алкоголю человек со-
храняет способность перемещаться.

Руководитель литературно-дра-
матургической части, помощник ди-
ректора «Ленкома» по творческим 
вопросам Ирина Горюнова заявила 
«Известиям», что актриса не виновата 
в этой трагедии. По её словам, авария 
произошла не на пешеходном перехо-
де, в плохо освещённом месте.

— Прокуратура уже отметила, что 
её вины в том происшествии нет. В пол-

ной темноте человек кинулся под ма-
шину. Большова сама вызвала ско-
рую, полицию, с места не скрылась. 
Другой информации у нас нет, — доба-
вила Ирина Горюнова. — Актриса дала 
следствию подписку о неразглашении.

В пресс-службе «Ленкома» отме-
тили, что в настоящее время Большо-
вой по обстоятельствам случившего-
ся не предъявлены никакие обвинения. 
Она работает по утверждённому теа-
тральному графику и занята в спекта-
клях репертуара.

Народный артист России Валерий 
Баринов давно дружит с Анной Боль-
шовой, они вместе играли в сериале 
«Свадебные хлопоты».

— Несчастье может случиться с кем 
угодно, — поделился он с «Известия-
ми». — Я представляю, в каком она сей-

час состоянии. Это очень совестливый 
и честный человек. Замечательная ак-
триса. Это трагическая случайность, 
от которой никто не застрахован.

�� ОБСТОЯТЕЛЬСТВА 
В СОВОКУПНОСТИ

Наказание, которое ждёт актрису, если 
её вина в ДТП будет доказана, может 
оказаться довольно серьёзным. По сло-
вам управляющего партнёра юриди-
ческой компании AVG Legal Алексея 
Гавришева, если в результате аварии 
скончался один человек, согласно ч. 3 
ст. 264 УК РФ «Нарушение ПДД и экс-
плуатации транспортных средств», оно 
может предусматривать до пяти лет 
лишения свободы.

— В любом случае суд будет оце-
нивать обстоятельства в их сово-
купности, в том числе характеристи-
ку личности виновницы ДТП, а также 
обстоятельства, которые могут трак-
товаться как смягчающие, — уточнил 
он в беседе с «Известиями». — При 
этом остаться на месте происше-
ствия — не смягчающее обстоятель-
ство, а прямая обязанность любого 
участника дорожно-транспортного 
происшествия.

Юрист отметил: такие факты, как 
неосвещённая улица, на которой про-
изошло ДТП, и наличие в крови погиб-
шей существенного количества алко-
голя, при определении степени вины 
будут оцениваться судом отдельно. 
Также независимо от наличия или от-
сутствия вины водителя транспортно-
го средства родственники погибшей 
вправе обратиться в суд в граждан-
ско-правовом порядке для взыскания 
ущерба.

Кстати, не в пользу Большовой мо-
жет сказаться и её водительское про-
шлое. По данным ГИБДД, актриса попа-
ла в ДТП на машине 2013 года выпуска, 
которой пользуется девять лет. За это 
время она около 100 раз нарушала пра-
вила дорожного движения, в основном 
превышая скорость. В 2022-м зафик-
сировано 22 нарушения с участием 
заслуженной артистки — последний 
штраф выписан и оплачен 10 октября 
в Москве.

Стоит отметить: при любом раз-
витии событий замена Анне Большо-
вой в театре, скорее всего, найдётся. 
В семи спектаклях она играет свои 
роли в очередь с другими актрисами. 
И только в двух — «Американсках гор-
ках» и «Снах господина де Мольера» — 
замены у неё нет.

Только спроси
Бизнес предложил расширить полномочия прокуроров

Инна Григорьева, Юлия Елисеева 

П рокуроров хотят наделить новы-
ми полномочиями — бизнес пред-

лагает согласовывать с ними привле-
чение граждан в качестве обвиняемых 
по тяжким и особо тяжким преступле-
ниям. Письмо с этой инициативой «Опо-
ра России» направила в Госдуму, Совет 
Федерации и Верховный суд. По дан-
ным бизнес-объединения, только 20% 
возбуждённых дел доходит до суда. 
При этом в случае обвинения предпри-
нимателю и бизнесу наносится вред — 
ограничивается его хозяйственная де-
ятельность. Опрошенные «Известиями» 
юристы поддержали предложение, од-
нако отметили: прокуроры редко оспа-
ривают постановления о привлечении 
человека в качестве обвиняемого.

Во время выступления на Петер-
бургском международном экономи-
ческом форуме в 2022 году Владимир 
Путин заявил о проблеме давления 
на предпринимателей. В частности, 
глава государства подчеркнул необ-
ходимость пересмотреть основания 
для заключения таких лиц под стражу, 
а также для продления сроков пред-
варительного следствия. По словам 
президента, зачастую эти нормы при-
меняются там, где нет объективной не-
обходимости.

Для решения этой проблемы ас-
социация малого и среднего бизнеса 
«Опора России» обратилась с письмом 
к главе комитета Совета Федерации 
по конституционному законодатель-
ству и госстроительству Андрею Кли-
шасу, главе комитета Госдумы по гос-
строительству и законодательству 
Павлу Крашенинникову и председа-
телю Верховного суда Вячеславу Ле-
бедеву. В документе представители 
бизнеса предлагают наделить проку-
роров полномочиями согласовывать 
привлечение граждан в качестве об-
виняемых по тяжким и особо тяжким 
экономическим преступлениям. Это 
должно сократить давление на пред-
принимателей.

Сейчас, когда следователь выдвига-
ет человеку обвинение, копия поста-
новления об этом направляется проку-
рору. Он, в свою очередь, если заметит 
нарушение, может принять меры реа-
гирования, в частности опротестовать 
обвинение. Однако, пока это произой-
дёт, против человека уже могут начать-
ся процессуальные действия, его пе-
редвижение будет ограничено и даже 
может быть избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу.

«В целях повышения обоснованно-
сти принятия следователями реше-
ний на этапе предъявления обвинения 
предлагаем наделить органы проку-
ратуры полномочиями по даче согла-
сия на привлечение гражданина в ка-
честве обвиняемого по тяжким и особо 
тяжким преступлениям», — говорится 
в письме.

Проблема актуальна по всем со-
ставам преступления, указал глава 
«Опоры России» Александр Калинин. 
Он подчеркнул: для бизнеса это частая 
ситуация, поскольку пороги экономи-
ческих преступлений очень невысокие.

По статистике, до суда доходит всего 
20% возбуждаемых дел, остальные 80% 
распадаются в процессе следствия, при 
этом бизнесу наносится вред — ограни-
чивается хозяйственная деятельность, 
уточнил заместитель исполнительно-

го директора «Опоры России» Иван Еф-
ременков. Поэтому предлагается пред-
усмотреть дополнительную гарантию 
в виде согласия прокурора — как меру 
защиты бизнеса.

В Корпорации МСП и «Деловой Рос-
сии» поддержали предложение «Опо-
ры России».

Подключение прокуратуры к рас-
смотрению кейсов, связанных с пред-
принимательской деятельностью, мо-
жет стать дополнительным поводом 
для блокировки решений, когда они 
принимаются с нарушением закона, по-
яснил генеральный директор Корпора-
ции МСП Александр Исаевич.

— Сейчас малому и среднему бизне-
су нужна не только финансовая под-
держка государства, но и смягчение 
регуляторной политики, создание ком-
фортных условий для работы, — под-
черкнул он.

Важнее ускорить принятие реше-
ний по обжалованию и дальнейших мер 
прокурорского реагирования, нежели 
обязать прокуратуру отрабатывать 
каждый факт привлечения обвиняемо-
го, отметила руководитель экспертного 

центра по уголовно-правовой полити-
ке и исполнению судебных актов «Дело-
вой России» Екатерина Авдеева.

«Известия» направили запросы в Гос-
думу, Совет Федерации, Верховный суд 
и Генпрокуратуру.

Уголовное преследование может 
осуществляться органами предвари-
тельного расследования беспрепят-
ственно, без согласия другого органа 
или должностного лица, указала член 
Ассоциации юристов России Татьяна 
Завьялова. При этом в таких случаях 
не исключается возможность привле-
чения человека к уголовной ответ-
ственности без установления его вины.

— Если предложение «Опоры России» 
будет принято, то решится проблема 
ложного обвинения и ложных действий, 
а помимо этого прокурором будут про-
веряться законность и основания при-
менения мер пресечения, — заявила она.

Юрист также подчеркнула, что 
множество уголовных дел не доходит 
до суда в связи с их прекращением про-
курором.

Предпринимателей запрещено за-
ключать под стражу по экономическим 
делам, однако до сих пор суды избира-
ют такую меру пресечения, посетовал 
адвокат МКА «Клишин и партнёры» Ви-
талий Богомолов.

В настоящее время указанная проб-
лема не является острой, поскольку 
прокурор обладает всем необходимым 
комплексом мер реагирования для вос-
становления прав граждан и устране-
ния допущенных в ходе предваритель-
ного следствия нарушений, уточнил 
управляющий партнёр коллегии адво-
катов Pen & Paper Алексей Добрынин.

Адвокат бюро «S&K Вертикаль» 
Максим Стрильченко рассказал, что 
предприниматели могут подвергать-
ся ограничению своих прав даже без 
наделения их статусом обвиняемого. 
В частности, могут быть проведены 
обыск, выемка, допрос, осмотр с изъя-
тием и другие следственные действия, 
а также применены меры процессуаль-
ного принуждения — вплоть до задер-
жания с последующим заключением 
под стражу.

При этом юристы подчеркнули, что 
на практике прокуроры крайне редко 
отменяют постановления об объяв-
лении человека обвиняемым. В боль-
шинстве случаев, получая копию по-
становления, они формально смотрят 
лишь на соблюдение процедуры предъ-
явления обвинения с точки зрения уго-
ловного процесса, не вдаваясь в оценку 
обоснованности такого решения.

До суда доходит всего 
20% дел, остальные 
80% распадаются 
в процессе следствия, 
при этом бизнесу на-
носится вред — ограни-
чивается хозяйственная 
деятельность

Не выпуская туриста, Погранслуж-
ба ФСБ не нарушает закон, поскольку 
президентом РФ не было объявлено 
об окончании частичной мобилизации, 
а заявлениями руководителей субъ-
ектов страны ФСБ руководствовать-
ся не может, сказал «Известиям» вице-
президент Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) по выездному туризму 
Артур Мурадян. 

— К счастью, доля таких туристов не-
высока и составляет менее 1% от тех, кто 
купил путёвки, — заметил Артур Мура-
дян.

С этой оценкой согласился Георгий 
Мохов.

Как пояснили «Известиям» на горя-
чей линии по вопросам частичной мо-
билизации, при получении отказа в пе-
ресечении границы необходимо сразу 
потребовать документ с указанием ос-
нований, по которым было ограничено 
право выезда за рубеж.

В данном случае это уведомление 
от погранслужбы — за дополнительны-

ми документами в военкомат туристу 
обращаться не нужно. Но для расчёта 
возвратов и компенсаций также под-
ходит повестка или выписка из воин-
ской части, в которую мужчина был ко-
мандирован, добавил Артур Мурадян.

— Документ необходим, чтобы 
у компании были юридические осно-
вания для отмены тура. Необходимо 
как можно скорее связаться с вашим 
туроператором для минимизации по-
несённого ущерба, — пояснили на го-
рячей линии.

Юридически запрета на выезд с ме-
ста жительства при частичной мо-
билизации нет, он действует только 
с момента получения повестки, доба-
вили там. В случае если гражданин 
не получал повестку, но ему отказали 
в выезде за рубеж, на горячей линии 
порекомендовали обратиться в пра-
воохранительные органы.

— Для большинства туристов, по-
лучивших отказ в выезде за границу 
по причине частичной мобилизации, 
предусмотрен механизм максималь-
ной компенсации за удержанием фак-
тически понесённых расходов, — рас-
сказал Артур Мурадян.

Размер компенсации в каждом слу-
чае рассчитывается индивидуально, 
официального решения госорганов 
по этому вопросу нет, отметили в Tez 
Tour. В Anex Tour добавили, что возврат 
денег сделают только тому, у кого есть 
подтверждающие документы. Иными 
словами, если не выпускают мужа, ко-
торый летит вдвоём с женой, то жене 
придётся всё-таки отправиться на от-
дых или потерять деньги.

— В данном случае такому путеше-
ственнику, скорее всего, вернут день-
ги за авиабилеты и частично за отель 
и иные услуги туроператора (транс-
фер, страховку). Если жена поедет 
на отдых и заселится в отель, то мужу 
стоимость номера уже не компенсиру-
ют, — пояснил Артур Мурадян.

Турист, потерявший деньги из-за от-
каза в выезде за границу, может и об-
ратиться в суд, продолжил он.

— Я знаю, что люди пытались пода-
вать претензии на погранслужбу, во-
енкомат, туроператора. Пока до конца 
разбирательств не дошло, но перспек-
тивы этих дел крайне туманны. Ответ-
ственность на себя военкомат и по-
гранслужба не взяли, — заметил Артур 
Мурадян.

Форма л ьно от ветст вен ност ь 
за проверку собственного статуса 
в связи с мобилизацией лежит на са-
мом туристе, заключил он.
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Анна Большова служит в театре 
«Ленком» с 1998 года. Её первой 
работой стала роль Панночки 
в спектакле «Мистификация», 
затем она сыграла Кончиту 
в знаковом спектакле «Юнона 
и Авось». На сегодняшний день 
актриса занята в девяти поста-
новках: «Королевские игры», где 
играет Анну Болейн, «Tout paye, 
или Всё оплачено» (Элеонора), 
«Тайна заколдованного принца» 
(Мари), «Сны господина де Мо-
льера» (Мадлена Бежар), «Аме-
риканские горки» (Элен), «По-
минальная молитва» (Голда), 
«Доходное место» (Кукушкина), 
«Вишнёвый сад» (Раневская), 
«Последний поезд» (Анита).

Справка «Известий»
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«Продовольственный кризис приобрёл угрожающие 
масштабы до событий на Украине»
A То есть каждый 12-й житель 

планеты, в основном в раз-
вивающихся странах, испытывал хро-
нический голод. Пандемия выдавила 
в зону голода ещё до 110–120 млн че-
ловек. В 2020 году число голодающих 
на планете выросло до 811 млн, а в 2021-м 
достигло 828 млн.

Помимо роста числа хронически го-
лодающих, в 2021 году с умеренной или 
тяжёлой формой отсутствия продоволь-
ственной безопасности столкнулись по-
рядка 2,3 млрд человек (более четверти 
мирового населения). Сегодня здоровые 
пищевые рационы экономически недо-
ступны 3,1 млрд. Таким образом, при-
ходится с сожалением констатировать: 
мировому сообществу едва ли удастся 
добиться второй цели устойчивого раз-
вития — ликвидировать голод к 2030-му.

Какие страны находятся в наиболее уяз-
вимом положении?

География мирового голода весьма 
широка. Самое большее число голодаю-
щих живёт в Азии — 425 млн, затем в Аф-
рике — 278 млн и в Латинской Америке — 
56 млн. Эти показатели достигают 29,8% 
населения в соответствующих регио-
нах. Наиболее бедственная ситуация 
сложилась на Африканском континен-
те, где хронически голодает каждый пя-
тый житель.

Какую роль сыграл военный конфликт 
на Украине и стал ли он основным триг-
гером кризиса?

Продовольственный кризис разраз-
ился или, вернее, приобрёл угрожаю-
щие масштабы задолго до событий 
на Украине. Заместитель генерально-
го директора ФАО Маурицио Мартина 
в одном из интервью разъяснил: ещё 
до конфликта на Украине почти 200 млн 

человек в 53 странах страдали от острой 
нехватки продовольствия.

В свою очередь, главный экономист 
ФАО Максимо Тореро неоднократно 
подчёркивал, что факторы, которые 
в первую очередь привели к росту ми-
ровых цен, всё ещё в силе. А именно — 
«высокий спрос на продовольствие 
в мире, неблагоприятные погодные ус-
ловия в некоторых крупных странах, 
большие производственные и транс-
портные расходы и сбои в цепочках по-
ставок из-за ковидной пандемии, что 
усугубляется неопределённостью, вы-
званной продолжающейся [спецопера-
цией] на Украине».

Мировое сообщество сталкивается 
с тем, что мы в ФАО называем тройным 
бременем. Это вооружённые конфлик-
ты, экономические встряски и негатив-
ные последствия изменения климата. 
Все вместе они сдерживают устойчи-
вое развитие агропродовольственных 
секторов экономики. Как следствие пе-
ред нами стоит судьбоносный вызов, 
притом двойной. Необходимо не толь-
ко ликвидировать голод, но и провести 

кардинальную перестройку агропродо-
вольственных систем для многократно-
го повышения их эффективности, что-
бы мы могли накормить 9 млрд человек, 
которые будут жить на планете к сере-
дине XXI века.

Индекс цен на зерно ФАО в августе со-
ставил 145,2 пункта, что на 2 пункта ниже, 
чем в июле, но всё же на 14,8 пункта выше, 
чем в августе прошлого года. Какие про-
гнозы на будущее?

Снижение среднего значения ин-
декса цен на зерновые ФАО обусловле-
но сокращением международных цен 
на пшеницу на 5,1% вследствие улучше-
ния видов на урожай в Северной Амери-
ке и РФ, а также возобновления экспор-
та через черноморские порты Украины. 
Однако, согласно прогнозу ФАО, уро-
жай зерновых в текущем году соста-
вит 2,7 млрд т, что в сравнении со ста-
тистикой годичной давности означает 
снижение на 38,9 млн т (или 1,4%). Нис-
ходящий тренд задали производители 
фуражных зерновых, которым проти-
востоят жара, засуха и дефицит осад-
ков в странах ЕС да и в целом в Северном 
полушарии. Не радует погода и кукуру-
зу, которую выращивают в США в реги-
оне Среднего Запада.

По рису по сравнению с июльским 
прогнозом ФАО понизила на 6 млн т 
ожидаемый в 2022 году объём производ-
ства до 514,5 млн т (в пересчёте на об-
рушенное зерно), что на 2,1% ниже ре-
кордного уровня 2021-го, но всё же выше 
среднего показателя. И хотя фуражное 
зерно подорожало незначительно, цены 
на него остаются на 12,4% выше прошло-
годних. На конец сезона 2023 года ФАО 
прогнозирует лишь небольшой прирост 
запасов пшеницы в мире. В Индии и Ев-
росоюзе объёмы припасённой пшени-

цы несколько снизятся, зато они выра-
стут в Китае и России.

Какую долю на рынке зерна занимают 
Украина и Россия? Может ли РФ компен-
сировать украинскую продукцию и за-
крыть потребности нуждающихся стран?

Первые пять мест в списке десяти 
крупнейших в мире экспортёров зерна 
распределяются следующим образом: 
Россия (30 млн т); США (26 млн т); Кана-
да (26 млн т); Франция (19 млн т); Украина 
(14 млн т). При этом примерно четверть 
мирового экспорта пшеницы обеспе-
чивают только Россия (16%) и Украина 
(10%). На долю РФ и Украины приходит-
ся около половины мирового экспорта 
подсолнечного масла.

В рамках черноморской зерновой 
инициативы с начала августа Украина 
возобновила отгрузку зерна из трёх сво-
их портов, и на сегодня по этому каналу 
вывезено порядка 7,8 млн т. Что касается 
возможности замещения Россией сокра-
щения поставок Украины, то ФАО счи-
тает, что прогнозируемый в этом году 
рекордный урожай зерновых в РФ (по-
рядка 150 млн т, в том числе около 90 млн 
т пшеницы) не позволит компенсировать 
выпадающие объёмы поставок на ми-
ровой рынок в силу целого ряда фак-
торов. Здесь и неспособность мировых 
логистических цепочек перестроиться 
в столь короткий период, и санкцион-
ные ограничения в отношении России.

Следующая установка
Мобильным банкингом пользуются  
уже 80 млн россиян

Наталья Ревва

З а прошедший год пользователи уста-
новили мобильные приложения 

топ-20 российских банков 61,2 млн раз, 
а пользуются банковскими приложения-
ми уже 80 млн граждан. Об этом говорит-
ся в исследовании агентства Go Mobile 
(есть у «Известий»). По мнению экспер-
тов Go Mobile, лучшие мобильные при-
ложения — у «Тинькофф», Райффайзен-
банка и Сбера. Для оценки учитывались 
данные по функционалу, продвижению 
в digital-каналах, качеству оформле-
ния карточки в магазине приложений 
и способности адаптироваться к ново-
введениям. Последнее особенно важ-
но с учётом удаления приложений мно-
гих российских банков из зарубежных 
сторов. Интересно, что с августа 2021-го 
по август 2022 года пользователи скача-
ли мобильное приложение Тинькофф 
Банка 14,6 млн раз — на 4,6 млн больше, 
чем у крупнейшего в стране Сбербан-
ка. Такой отрыв произошёл, несмотря 
на существенную разницу в числе кли-
ентов: 25 млн у «Тинькофф» против свы-
ше 100 млн у Сбера. По мнению экспер-
тов, это может объясняться в том числе 
разницей в подходах к продвижению: 
«Тинькофф» стал лидером по качеству 
креативных механик для привлечения 
пользователей, следует из рейтинга.

�� БАНК НА ЛАДОНИ

Семь из 20 крупнейших российских 
банков развивают супераппы — мо-
бильные приложения с широким функ-
ционалом, подсчитали в Go Mobile. Сей-
час почти во всех приложениях банков 
можно управлять счетами, открывать 
новые продукты, общаться с техпод-
держкой, перечисляет digital strategist 
Go Mobile Денис Демидов.

Помимо базовых функций некото-
рые банки развивают целые экосисте-
мы внутри приложения и придумыва-
ют различные вовлекающие механики, 
и чем шире функционал приложений, 
тем больше шанс повысить лояльность 
клиента, объясняет Денис Демидов. Его 
агентство учитывало наличие таких до-
полнительных функций в приложении, 
помимо базовых это оплата по QR-коду, 
наличие сторис с контентом, удобное 
отображение статистики трат и т.д.

По итогам анализа лидером по воз-
можностям приложения стал «Тинь-
кофф», второе место занял Сбер, тре-
тье — Альфа-банк. А у Почта банка, 
Росбанка и «Открытия», согласно дан-
ным Go Mobile, наилучший функционал 
для тех, кто пока ещё не оформил карту.

�� АДАПТАЦИЯ К ИЗМЕНЕНИЯМ

После удаления утилит российских 
банков из Apple Store и Google Play 
игроки осваивают национальные ма-
газины приложений: 13 из топ-20 круп-
нейших кредитных организаций уже 
разместили свои программы в нацио-
нальном RuStore. Оператор RuStore за-
явил, что именно финансовые утилиты 
входят в топ самых скачиваемых. Одна-
ко по-прежнему трудности сохраняют-
ся для пользователей айфонов — туда 
нельзя установить сторонние програм-
мы. Также восемь кредитных организа-
ций из топ-20 представлены в другой си-
стеме — NashStore.

Кредитные организации размещают 
свои онлайн-банки и в других альтерна-
тивных магазинах приложений, отмеча-
ется в исследовании. В AppGallery, ко-
торый работает на смартфонах Huawei, 
уже представлены 17 из 20 крупнейших 
финорганизаций. В Xiaomi GetApps при-
сутствуют девять приложений россий-
ских банков из числа топ-20, в Samsung 
Galaxy Store — десять. По данным бан-
ков, пока на альтернативные методы 
приходится несколько процентов уста-
новок приложений.

В ответ на западные санкции в Рос-
сии созданы собственные магазины 
приложений RuStore и NashStore. Не-
давно первый из них внедрил возмож-
ность монетизации приложений и от-
правки push-уведомлений, отмечается 
в исследовании: это говорит о том, что 
площадка намерена активно развивать-
ся в будущем. Однако установить такие 
магазины можно только на смартфоны 
с платформой Android.

Одиннадцать кредитных организа-
ций из двадцатки крупнейших создали 
Progressive Web Applications (PWA) — это 
функциональность, которая позволя-
ет использовать сайт вместо прило-
жения. Также пять банков запустили 
неаффилированные приложения, ко-
торые позволяют клиентам использо-
вать финансовый функционал. Кроме 
того, девять кредитных организаций 
создали Telegram-боты, которые вы-
полняют ряд функций онлайн-банков, 
оценили аналитики Go Mobile. Один 
игрок — «Тинькофф» — также запустил 
своё приложение в VK Mini Apps.

В Сбере сообщили «Известиям», 
что владельцам Android рекоменду-
ется скачивать приложение «Сбер-
Банк Онлайн» на официальном сайте 

или в доступных магазинах: владель-
цам Xiaomi  — в GetApps, Huawei  — 
в AppGallery, Samsung — в Galaxy Store, 
а также в RuStore. Пользователям на iOS 
можно устанавливать стороннее при-
ложение СБОЛ для доступа к сервисам 
Сбера. В ВТБ рассказали, что опера-
тивно перевели клиентов на интернет-
банк, в который можно зайти через сайт.

�� ПРОЦЕНТЫ УСТАНОВОК

Крупнейшие российские банки видят 
потенциал в работе с альтернативны-
ми магазинами приложений, расска-
зали там «Известиям». В УБРиР под-
считали, что начиная с июля 2022-го 
через RuStore 1,5 тыс. человек уста-
новили утилиту кредитной органи-
зации, а через Huawei AppGallery это 
делают 100 тыс. пользователей еже-
месячно. Количество скачиваний 
утилиты Новикомбанка через альтер-
нативные магазины исчисляется де-
сятками тысяч. В РСХБ доля устано-
вок из AppGallery, RuStore и NashStore 
составляет 5%. В Новикомбанке оцени-
ли, что на RuStore приходится не более 
1% скачиваний.

К октябрю 2022  года компании-
разработчики и физлица загрузили 
в RuStore уже более 2100 приложений, 
сообщили «Известиям» в VK (выступа-
ет оператором RuStore). Из них 218 — фи-
нансовые и банковские утилиты. На них 

приходится 40–50% всех скачиваний, 
уточнили в VK. Девять из топ-20 при-
ложений в магазине — это именно бан-
ковские и финансовые сервисы. Пу-
бликация приложения в RuStore при 
соблюдении всех правил и процедур за-
нимает от нескольких часов, уточнили 
в Минцифры, подчеркнув, что трудно-
стей с размещением утилит за послед-
нее время не фиксировалось.

В NashStore на данный момент раз-
мещено почти 3500 приложений, со-
общил представитель разработчика 
магазина. Он уточнил: из них 53 бан-
ковских приложения, среди которых 
ВТБ, Альфа-банк, «Открытие».

Хотя российские банки активно ос-
ваивают альтернативные магазины 
приложений, такая опция доступна 
только для смартфонов с Android, от-
метил генеральный директор Группы 
«Т1» Игорь Калганов. Другого вариан-
та для айфонов пока не планируется, 
что связано с достаточно серьёзными 
ограничениями операционной систе-
мы. При этом на iOS по итогам 2021 года 
приходилась довольно существенная 
доля установок приложений мобиль-
ного банкинга — около 18%, оценил экс-
перт.

— Ещё один вариант — использование 
ботов в мессенджерах. Но этот канал 
коммуникации нельзя назвать безо-
пасным, так как бот работает по прави-
лам и через интерфейсы мессенджера, 
которые разработчик не контролиру-
ет. Кроме того, разработчики не могут 
значимо повлиять на интерфейс и убе-
диться в безопасности интерфейсов. 
И тем более нет возможности повли-
ять на политику шифрования сообще-
ний, их хранения на стороне серверов 
мессенджера, — подчеркнул ведущий 
архитектор Swordfish Security Юрий 
Шабалин.

В ЦБ оперативно не ответили на во-
прос «Известий» о том, будет ли от рос-
сийских банков требоваться разме-
щение своих утилит в отечественных 
магазинах приложений.

Наталья Ильина

К лючевую ставку на заседании совета 
директоров ЦБ 28 октября сохранят 

на уровне 7,5% — таковы данные кон-
сенсус-прогноза «Известий». Это связа-
но с ускорением инфляции в сентябре 
и повышением геополитической нео-
пределённости. Вопреки этому ставки 
на банковском рынке вырастут: по кре-
дитам — в связи с повышением рисков 
заёмщиков, по депозитам — посколь-
ку банкам требуется сохранить ликвид-
ность и привлекать средства, поясня-
ют аналитики.

Сохранение ключевой на уровне 
7,5% по итогам октябрьского заседания 
ЦБ прогнозируют 11 из 13 опрошенных 
«Известиями» аналитиков из крупней-
ших банков. Лишь эксперт из «Русского 
Стандарта» ожидает снижения показа-
теля на 0,25 п.п., до 7,25%. В «Ренессанс 
Кредите» считают равновероятными 
варианты сохранения ключевой в 7,5% 
и её увеличение на 0,25 п.п., до 7,75%.

Таким образом, может завершить-
ся семимесячный цикл понижения 
ставки. В феврале регулятор поднял 
показатель сразу до 20% на фоне на-
чала спецоперации и оттока средств 
из банков, но затем планомерно его 
уменьшал.

При установлении ключевой став-
ки ЦБ ориентируется на динамику ин-
фляции. Совокупность краткосрочных 
факторов и рисков сместилась в сто-
рону её ускорения, рассказал дирек-
тор офиса рыночных исследований 
и стратегии Росбанка Евгений Коше-
лев. В частности, по его словам, в сфе-

ре услуг цены стали расти быстрее, 
а также завершился сезон сильного 
позитивного влияния нового урожая 
на стоимость продуктов питания. Свой 
вклад внесёт и внеплановая индекса-
ция тарифов ЖКУ ускоренными тем-
пами с 1 декабря.

— Всё это указывает на необходи-
мость удержания ставки неизменной 
на трёх последующих заседаниях (ок-
тябрь, декабрь, февраль). На конец года 
ожидаем инфляцию 13,8% год к году. 
Из них 1,3 п.п., предположительно, бу-
дут добавлены внеплановой индекса-
цией тарифов, — пояснил Евгений Ко-
шелев.

С одной стороны, потребитель-
ский спрос с середины сентября упал 
из-за геополитического обострения 
и частичной мобилизации, что может 
выступить дезинфляционным факто-
ром в ближайшие недели, рассуждает 
главный аналитик Совкомбанка Ми-
хаил Васильев. С другой — инфляцион-
ные ожидания населения и бизнеса вы-
соки, что вызывает беспокойство ЦБ.

— Кроме того, остаются повышен-
ными бюджетные риски — в конце года 
госрасходы будут расти. Плюс дефи-
цит бюджета в ближайшие годы будет 
существенным. Банк России неодно-
кратно предупреждал, что при смягче-
нии бюджетной политики монетарная 
будет жёстче, — подчеркнул Михаил 
Васильев.

Планомерное снижение ставки, 
которое ЦБ демонстрировал до этого, 
вероятно, приостановится из-за гео-
политической ситуации, согласен опе-
рационный директор казначейства 

УБРиР Владимир Зотов: таким обра-
зом рынок реагирует на высокие риски.

По его ожиданиям, сохраняет-
ся возможность снижения ключе-
вой до 7% на декабрьском заседании. 
По прогнозам инвестиционного дирек-
тора «МКБ Инвестиции» Андрея Дюря-
гина, напротив, на ближайшем засе-
дании ЦБ может дать более жёсткий 
сигнал рынку, намекая на потенциал 
увеличения ключевой ставки на сле-
дующих заседаниях. В ценах облига-
ций этот сигнал уже заложен, конста-
тировал он.

Обычно динамика ключевой от-
ражается на ставках по кредитам 
и депозитам. Однако её изменение 
в последние месяцы не оказывает зна-
чительного влияния на стоимость ос-
новных банковских продуктов, заявил 
«Известиям» руководитель направле-

ния инвестиционной аналитики бан-
ка «Ренессанс Кредит» Роман Чечуш-
ков. Например, несмотря на снижение 
ключевой с 9,5% сразу до 8% на заседа-
нии 22 июля, в августе средневзвешен-
ная ставка по кредитам до года, напро-
тив, увеличилась на 0,4 п.п. — до 18,48%.

— Банки не торопятся снижать став-
ки по кредитам на фоне возросшего ри-
ска неплатёжеспособности населения. 
Замедление экономического развития, 
риск увеличения числа безработных 
и сокращения зарплат заметно вли-
яют на ценообразование в этом сег-
менте — многие банки уже повысили 
ставки по ипотеке для увеличения про-
центной маржи и покрытия кредитных 
рисков, — рассказал Роман Чечушков.

Он добавил: по данным «Дом.
РФ», с 30 сентября по 8 октября топ-
20 ипотечных банков повысили став-
ки по ипотеке на вторичном рынке 
на 0,45 п.п, до 10,65%, на первичном 
рынке — на 0,41 п.п., до 10,5%.

В отношении ставок по депози-
там можно отметить, что традицион-
но спрос на ликвидность со стороны 
финансовых организаций возраста-
ет к концу года, разъяснил начальник 
аналитического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев. Он уточнил, 
что недавно банки испытывали отток 
наличных, который, хотя и был замет-
но меньше мартовской волны, но всё 
же увеличил потребность кредитных 
организаций в привлечении денег.

На этом фоне не исключено, что 
даже при сохранении размера ключе-
вой до конца года на неизменном уров-
не ставки по банковским вкладам будут 
подрастать, резюмировал Владимир 
Евстифеев. Средний максимальный 
процент по рублёвым депозитам к кон-
цу сентября снизился до 6,54%, говорит-
ся в материале ЦБ о развитии банков-
ского сектора. Однако там отмечается, 
что уже в первую декаду октября став-
ки по вкладам увеличились на 0,13 п.п.

Высокими ставками по вкладам 
банки стараются удержать клиентов, 
которые увеличили спрос на налич-
ность на фоне частичной мобилиза-
ции, добавил гендиректор экосистемы 
Unicom Дмитрий Африканов. Из-за воз-
росшей стоимости фондирования по-
вышаются и ставки по кредитам. Од-
нако, по ожиданиям эксперта, при 
стабилизации ситуации показатели 
марта, когда доходность по вкладам 
превышала 20%, вряд ли повторятся.
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В 2022 году ряд российских 
банков попал под санкции. 
Их утилиты были удалены 
из наиболее распространённых 
магазинов приложений — Apple 
Store и Google Play. В частности, 
с помощью этих ресурсов боль-
ше нельзя скачать программы 
Сбербанка, ВТБ, «Альфы», Сов-
комбанка, «Открытия», ПСБ, 
Новикомбанка. Уже установ-
ленные на смартфонах прило-
жения продолжают функцио-
нировать.

Справка «Известий»
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А был ли Байден?
Что хотели сказать авторы фильма об американском президенте

Наталия Портякова, Сергей Сычёв

Н а канале HBO 19 октября вышел до-
кументальный блокбастер «Год пер-

вый: Политическая одиссея» — большой 
и программный фильм об администра-
ции Джо Байдена с января 2021 года 
по март 2022-го. Слова «Россия» и «рос-
сийский» звучат в фильме 45 раз. «Пу-
тин» — 40 раз. Отделы культуры и поли-
тики «Известий» посмотрели «Одиссею» 
и делятся впечатлениями.

Многих американских рецензен-
тов, а об «Одиссее» ещё до премьеры 
написали практически все главные 
американские СМИ, несколько смутил 
фильм лауреата «Эмми» Джона Маджио. 
Их прохладный приём можно объяс-
нить очень легко. Блокбастер снят до-
рого, в нём приняли участие первые 
лица администрации Джо Байдена: го-
сударственный секретарь США Энтони 
Блинкен, министр обороны США Ллойд 
Остин, директор ЦРУ Уильям Бёрнс, со-
ветник президента США по националь-
ной безопасности Джейк Салливан, ди-
ректор по коммуникациям Белого дома 
Джен Псаки и многие другие крупней-
шие фигуры современной американ-
ской политики. Но проблема в том, что 
из интервью с ними мы не узнаём прак-
тически ничего из того, чего не было бы 
в новостной повестке за последние пол-
тора года. Перед нами будто бы сводка 
новостных сюжетов с комментариями, 
ничего более.

Единственным, кто в фильме дей-
ствительно пытается как-то собрать 
разрозненные события в единый сю-
жет, оказывается журналист Дэвид Сан-
гер, шеф вашингтонского бюро The New 
York Times. И в его изложении мы видим 
попытку не столько разобрать год пре-
зидентства Байдена, сколько ответить 
миллионам американцев на вопрос, 
который, вероятно, возникает при об-
суждении трудных политических во-
просов: «Где был Байден?» Название 
фильма HBO не просто так отсылает 
к Гомеру и даёт прямой ответ: Байден 
был в странствиях, подобно Одиссею.

Драматургия фильма несколько про-
ще, чем у Гомера, но параллели прово-
дятся достаточно внятные. Павшая 

Троя, с которой начались мытарства 
Одиссея, — это штурмуемый в январе 
2021 года Белый дом. Правление Трам-
па — Троянская война, оставившая 
«ахейцев», то есть США, в хаосе, погубив-
шая всё хорошее, что было в Америке, 
в том числе разрушившая добрые отно-
шения со всем миром. Сам Трамп изо-
бражён как людоед-циклоп Полифем. 
Сцилла и Харибда — это Китай и Рос-
сия, между которыми приходится ла-
вировать Байдену. Афганистан, пусть 
это сравнение слишком смелое, мож-
но назначить островом нимфы Калип-
со, где Одиссей провёл семь лет, а США 
в Афганистане — куда больше.

В общем можно продолжить этот ряд, 
но важнее именно то, что пока Одиссей 
странствует, на родной Итаке дела идут 
не очень хорошо, но он об этом большей 
частью не знает. То же и с Байденом: 
судя по фильму, его волнуют во вну-
тренних делах только два предмета. 
Первый — пандемия, с которой он ак-
тивно начинает бороться и добивает-
ся некоторых успехов, которые потом 
рушатся под штаммом «Дельта». Вто-
рой — торжество демократии, которую 
он проповедует, над автократией, кото-
рую репрезентуют в США республикан-
цы с Трампом, а в мире — Китай, Россия, 
Афганистан и ещё ряд государств. При 
этом указывается, что борьбу с автокра-
тией Байден пытается вести именно де-
мократическими средствами, избегая 
прямых столкновений и особенно воен-
ных конфликтов. То есть применяет ка-
чества, свойственные Одиссею, — хит-
роумному, ловкому, красноречивому 
и благородному. Но не будем забывать 
и ещё об одном гомеровском эпитете — 
«многострадальный». В фильме с боль-
шим сочувствием представлены не-
удачи Байдена.

Про пандемию мы уже говори-
ли. Но поскольку странствия Одис-
сея — главный сюжет поэмы Гомера, 
то и здесь внешняя политика оказыва-
ется важнее. И уже на девятой минуте 
впервые звучит упоминание РФ, зато 
сразу с фрагментами телерепортажа 
«России 24». Конфликт Байдена и Пути-
на для авторов становится важнейшим 
в этом фильме. Начинается он с хакер-

ской атаки в феврале 2021 года, за ко-
торой, по мнению Белого дома, стояла 
наша страна. «Новая глава в наших отно-
шениях с Россией», — говорят в фильме. 
Потом, с марта, начинаются переговоры 
по Украине, российским военным базам 
и учениям, встречи Байдена и Путина, 
беседы с Лавровым. Выше уже говори-
лось, как часто упоминаются в фильме 
Россия и Путин. Для сравнения: фами-
лия Зеленского звучит только однажды, 
а сам он в кадре не появляется. В сюже-
те фильма он совсем не герой.

Да и сама Украина здесь напрямую 
рифмуется с Афганистаном. Сначала 
нам рассказывают, как Байден решил 
наконец-то вывести американских сол-
дат из страны, потом подробно демон-
стрируют, какой катастрофой и для 
Афганистана, и для Байдена всё это за-
кончилось. И затем — попытки реаби-
литировать США в глазах самих себя 
и всего мира через решение украинско-
го конфликта. Одиссея Байдена по сю-
жету заключается в том, чтобы амери-
канских солдат не было за пределами 
США, но чтобы весь мир объединил-
ся заранее в ожидании решительного 
шага Путина. По большому счёту толь-
ко для этого, утверждают авторы, Бай-
ден в 2021 году ездит в Европу, для это-
го обсуждает климатические проблемы. 
«Чтобы сказать Путину: нас больше!» — 
говорит он в кадре.

Зритель из фильма узнаёт, что Бай-
ден проанализировал ситуацию с Кры-
мом и пришёл к выводу, что на его при-
соединение к России мир отреагировал 
только спустя год, что недопустимо. По-
чему для США так принципиально ре-
шить вопрос с Украиной? Потому что 
«если Украина падёт, то Россия, впер-
вые со времён падения СССР, перекро-
ит карту Европы». А Европа — новые 
друзья Америки, после того как Трамп 
со всеми (так в фильме) испортил от-
ношения. А «российская автократия» — 
символ того, с чем демократ Байден бо-
рется всю жизнь.

Другое дело, что в поэме по версии 
Дэвида Сангера мы прочли лишь не-
сколько глав. Путешествие Одиссея-
Байдена только началось, и Сангер 
предрекает, что отношения с Росси-
ей станут главной проблемой Байдена 
как минимум на ближайшие три года. 
Это «приключение», развитие которо-
го пока не определено, ясно только, что 
вся тщательная стратегия Байдена ока-
залась не слишком эффективной: экран-
ного Путина совсем не смутило то, что 
Россия в своём конфликте с Украиной 
оказалась в меньшинстве перед Евро-
пой и США. 

Ольга Коленцова

Российские учёные разработали мо-
дель буксира для дальнего космо-

са, с помощью которого можно будет 
доставлять до 10 т топлива или дру-
гой полезной нагрузки на орбиту Луны 
за несколько дней. Особенность букси-
ра в том, что в основе его конструкции 
использованы проверенные временем 
технические решения, то есть построить 
его можно относительно быстро и лег-
ко. Кроме того, было принято решение 
упростить систему стыковки — она бу-
дет происходить только за счёт обору-
дования корабля. Эксперты считают, что 
преимущество такого буксира в его вы-
сокой скорости, однако предупрежда-
ют: он может оказаться невостребован-
ным в ближайшее десятилетие.

Для освоения других планет, 
их спутников и самого космическо-
го пространства нужно много аппа-
ратуры и других ресурсов, например 
строи тельных материалов. Для пере-
возки таких грузов необходимы новые 
космические корабли. В Московском 
авиационном институте (МАИ) разра-
ботали свою модель буксира для даль-
него космоса, которому дали название 
«Марафон».

По задумке разработчиков, его ос-
новным назначением будет обеспече-
ние 20 т топлива орбитальных стан-
ций в лунных пилотируемых миссиях. 
Но «Марафон» сможет перевозить в кос-
мическом пространстве и технические 
грузы, то есть аппаратуру. Перевозить 
людей он не будет. Одно из преиму-
ществ нового буксира — то, что в нём 
используются уже проверенные техно-
логии, поэтому много времени его раз-
работка не займёт.

— Аппарат состоит из двух частей: 
корабля многоразового пользования 
и одноразового танкера, — рассказал 
«Известиям» магистрант направления 
«Ракетные комплексы и космонавтика» 
кафедры «Стартовые комплексы» МАИ, 
инженер-конструктор НПО им. С.А. Ла-
вочкина Герман Соловьёв. — Первый 
из них как раз и называется «Мара-
фон» — это непосредственно буксир, 

который один раз выводится на ракете 
на орбиту и остаётся там многие годы. 
Танкер, то есть фактически бочка с топ-
ливом, после выполнения своей функ-
ции будет утилизирован.

Предполагается, что буксир будет 
оснащён подвижным механизмом, вну-
три которого можно разместить гру-
зы. Причём механизм рассчитывают 
вывести на орбиту в сложенном виде 
и развернуть уже на ней. Затем на бук-
сир нужно будет доставить груз, кото-
рый должен транспортировать «Мара-
фон».

Ещё одна особенность разработки — 
упрощение и удешевление процесса 
стыковки буксира с танкером и полез-
ной нагрузкой. Обычно стыковка про-
исходит по так называемому принципу 
взаимных измерений. Например, ко-
рабль «Союз» и Международная кос-

мическая станция при стыковке счи-
тывают параметры друг друга вплоть 
до момента контакта. Однако для это-
го нужны серьёзные радиотехнические 
средства, ставить же их на одноразо-
вый танкер неразумно. Поэтому «Ма-
рафон» будет производить стыковку 
с помощью только собственных одно-
сторонних измерений. Он будет сам 
приближаться к «бочке» и соединять-
ся с ней.

— Данная система уже предложена 
NASA в рамках миссии по возврату мар-
сианского грунта, однако там она стро-
ится исключительно на оптических 
и лазерных средствах, — пояснил Гер-
ман Соловьёв. — Мы же ориентируемся 
на радиолокационную систему поиска 
на самом дальнем участке. На танкере 
достаточно установить несложный 
передатчик. На ближнем этапе преду-

смотрены измерения движения лазе-
ром и различными камерами.

По словам разработчиков, «Мара-
фон» можно будет применять для за-
правки лунного автоматического 
многоразового аппарата для доставки 
грузов с орбиты на поверхность Луны. 
Его программа полёта подразумевает 
дозаправку от станции на орбите.

Сейчас инженеры уже рассчита-
ли траекторию полёта, массу буксира, 
сколько ему понадобится энергии и топ-
лива. На основе этих данных учёные 
рассмотрели требования к возможной 
научной аппаратуре на борту — мани-
пуляторам, захватным и стыковочным 
устройствам, размерам солнечных ба-
тарей для питания. В частности, изуче-
на возможность установки радиоло-
кационного комплекса для изучения 
Луны с её орбиты.

— Масса топлива 10 т является до-
статочной для доставки небольшого 
груза (например, образцов реголита) 
с орбиты Луны до Земли, но предель-
ной, — сообщил ведущий научный сот-
рудник отдела космической динамики 
и математической обработки информа-
ции Института космических исследо-
ваний РАН Натан Эйсмонт. — При таком 
расстоянии две трети массы космиче-
ского аппарата занимает именно топли-
во, то есть сам корабль должен весить 
не более 5 т.

Сейчас один из самых известных 
в России и мире проектов ядерных 
буксиров — «Зевс». По сравнению с ним 
у «Марафона» есть свои преимущества 
и недостатки. Например, для передви-
жения «Зевсу» требуется в несколько 
раз меньше топлива, чем «Марафону», 
который съедает за один полёт к орби-
те Луны и обратно около 22 т горючего. 
Зато и доставлять груз на расстояние 
400 тыс. км (путь до Луны) «Зевс» будет 
200 суток, а «Марафон» справится все-
го за пять.

По словам Натана Эйсмонта, при 
создании космических аппаратов для 
дальнего космоса перед инженерами 
всегда стоит дилемма: сделать их бо-
лее быстрыми, но требующими больше 
топлива, или более медленными, но ме-
нее энергозатратными. Кроме того, есть 

траектории, следуя по которым, можно 
добраться от Земли до Луны со значи-
тельно меньшими ресурсами благода-
ря гравитации, но они требуют много 
времени. Как показывает история раз-
вития космоса, люди предпочитают всё 
же более быстрый путь, хотя он обхо-
дится значительно дороже.

Впрочем, у некоторых экспертов 
есть вопросы к разработке.

— Я пока не вижу чётких целей, для 
которых мог бы понадобиться «Мара-
фон», — поделился руководитель про-
екта малых космических аппаратов ГК 
«Геоскан» (компания — участник рын-
ка НТИ «Аэронет») Александр Хох-
лов. — Учитывая приоритет на вклю-
чение в Федеральную космическую 
программу на 2026–2035 годы по пило-
тируемой космонавтике низкоорби-
тальной высокоширотной Российской 
орбитальной станции, очевидно, что 
планов по доставке грузов и дозаправ-
ке лунных комплексов у России до кон-
ца 2030-х годов нет.

По словам эксперта, остаётся от-
крытым и вопрос, как разработчики 
рассчитывают доставить на орбиту 
22 т топлива, ведь Россия не планиру-
ет в ближайшее десятилетие разраба-
тывать сверхтяжёлую ракету-носитель, 
способную вывести на орбиту и буксир, 
и такой объём.
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 КИНООБЗОР

Главная мысль фильма о первом годе Джо Байдена: всё это время  
он боролся с Россией

Режиссёры: Амандин Фредон,  
Бенжамен Массубр. 
В ролях: Симон Фалю, Лоран Лафитт, 
Ален Шаба, Фредерик Тирмон.

Французские аниматоры регулярно 
выдают такие мультфильмы, что на фоне 
их все пиксары и диснеи сразу меркнут. 
То «Эрнест и Селестина» рвали нам серд-

це в клочки своим визуальным совер-
шенством и тонким юмором. Теперь вот 
создатели «Большого злого лиса» сде-
лали анимационную версию приклю-
ченческих книг Рене Госинни (а был ещё 
игровой фильм 2009 года), и опять это 
так красиво, что невозможно оторваться. 
Да и незачем отрываться, прямо скажем: 
до конца года всё равно ничего сопоста-
вимого российского зрителя не ждёт, так 
что нужно просто идти в кино (и неод-
нократно) и получать на большом экра-
не уникальный аудиовизуальный опыт. 
«Маленький Николя» — почти что малень-
кий принц, с ним даже самые обыден-
ные предметы обретают дополнитель-
ный глубинный смысл. Фильм победил 
на самом престижном в мире фестива-
ле анимации в Анси.

Режиссёр: Мари Кройцер. 
В ролях: Вики Крипс, Флориан 
Тайхтмайстер, Катарина Лоренц.

За роль в этом фильме Вики Крипс по-
лучила приз на Каннском кинофестивале 
как лучшая актриса программы «Особый 

взгляд». В общем, ничего удивительно-
го: это артистка самого высокого уров-
ня, в зените славы и таланта, хотя для ши-
рокой аудитории её владение нюансами 
и психологизм пока ещё внове.

Она здесь играет австрийскую импе-
ратрицу Елизавету Баварскую, более из-
вестную нам как Сисси. И придётся при-
знать, Крипс играет её лучше, чем Роми 
Шнайдер, пусть это не будет оскорбле-
нием для всех её фанатов. Перед нами 
умная взрослая женщина, опутанная 
дворцовыми интригами, но уверенно 
прокладывающая себе дорогу и застав-
ляющая весь мир восхищаться красотой 
императрицы и личности, а эти два титула 
не так часто соседствуют друг с другом.

Режиссёр: Анна Курбатова. 
В ролях: Кирилл Кяро, Юлия  
Александрова, Олег Васильков.

Полицейская застрелила подрост-
ка, потому что была уверена, что у него 
обрез и что он сейчас начнёт стрелять 

по ровесникам. Обреза не нашли, и де-
вушку судят...

Для Юлии Александровой эта роль — 
шанс доказать, что она не просто муза 
Жоры Крыжовникова, которой велико-
лепно удаются роли стервозных невест 
и жён, трагикомичных, ограниченных, 
но при этом обаятельных. Шанс выйти 
из типажа, который ей самой наверня-
ка порядком надоел. В ансамбле с Алек-
сандровой — Кяро и Васильков, сильные 
и многогранные актёры, за которыми 
нужно тянуться, и Александрова дей-
ствительно играет изо всех сил. А сце-
нарий написан словно специально так, 
чтобы предоставить ей максимальное 
пространство для самореализации.

Режиссёр: Гаспар Ноэ. 
В ролях: Дарио Ардженто,  
Франсуаза Лебрун, Алекс Лутц, Ки-

лиан Дере, Вук Бранкович, Камель 
Бешемех.

Вы, наверное, прочли и не повери-
ли, что у фильма Гаспара Ноэ рейтинг 
не 18+. Что там говорить, некоторые его 
фильмы вовсе не были допущены к про-
кату в России, слишком этот режис-
сёр откровенен, сентиментален и же-
сток. Но его у нас в стране очень любят 
и ценят — ещё со времён, когда чуть ли 
не целый год крутили в кино его «Необ-
ратимость» — ту самую, где герою нату-
ралистично долбили голову огнетуши-
телем и где была десятиминутная сцена 

изнасилования, блистательно сыгранная 
Моникой Беллуччи.

С тех пор каждая метафизическая 
страшилка Ноэ встречалась у нас с бур-
ным восторгом и в случае запрета оседа-
ла на клубных и фестивальных показах, 
чтобы потом ещё стать хитом на видео 
и в интернете. Два с половиной часа «Вих-
ря» — это испытание не для слабонервных, 
но тут вместо жёсткого секса и оргий — су-
ровые подробности старения и возраст-
ных болезней. А в главной роли легендар-
ный Дарио Ардженто, что автоматически 
сделало бы любой фильм культовым.

Режиссёр: Наталья Назарова. 
В ролях: Светлана Чуйкина,  
Владимир Левченко, Иван  
Янковский, Джонатан Солвей, 
Катарина Шпиринг.

К этому фильму уже высказано 
достаточное количество претензий, 
чтобы обратить на него внимание. 
Но это логично, ведь здесь расска-
зывается о европейской ювенальной 
юстиции, а эта тема вообще всегда 
и везде больная. У Фредерика Уайз-
мена один из лучших фильмов — 
«Ювенальный суд», где рассказыва-
ется о работе с неблагополучными 
американскими детьми. У нас эта 
тема слегка подзависла, потому что 
никто не понимает, как это долж-
но работать. Надо ли лишать мать 
родительских прав за то, что у ре-
бёнка в доме нет личного полотен-
ца, и что делать, если пьяные роди-
тели издеваются над детьми у всех 
на глазах — всё это требует тщатель-
ной рефлексии.

А претензии к фильму в том, что 
драма русской женщины Татьяны, 
у которой забрали в приют сына, 
решается не столько в жанре со-
циальной драмы, сколько в форме 
триллера, кроме того, отчасти поли-
тического, ведь муж героини — во-
енный журналист, исчезнувший 
в Сирии. Всё это придаёт понятной 
проблеме дополнительные кон-
нотации, которые мешают думать 
о главном. Проще говоря, если бы 
этот фильм сняли Дарденны, всё это 
выглядело бы иначе и говорило бы 
о социальных институтах и малень-
ких людях. А другого взгляда на проб-
лему могут не простить. С другой сто-
роны, то, что вообще в российском 
кино говорится о приютах, — это уже 
большое достижение. Будем считать 
это началом дискуссии.

«МАЛЕНЬКИЙ НИКОЛЯ» (12+)

«КОРСАЖ» (18+)

«ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ УРОК» (16+)

«ВИХРЬ» (16+)

«ПЛАКАТЬ НЕЛЬЗЯ» (16+)

Сергей Сычёв
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Сезонные прокаты
Камила Валиева и Михаил Коляда откроют  
новую серию соревнований

Анастасия Плетнёва 

С ерия российских этапов Гран-при 
по фигурному катанию начнёт-

ся в Москве 22 октября. Фактически 
она уже стартовала — первые медали 
успели разыграть юниоры. Взрослые 
выступят перед зрителями в субботу 
и воскресенье во дворце спорта «Ме-
гаспорт». Главные звёзды этапа — Ка-
мила Валиева и Михаил Коляда. Вместе 
с другими фигуристами они разыграют 
приличный призовой фонд — победи-
тели получат по 500 тыс. рублей. Феде-
рация фигурного катания на коньках 
России сделала всё возможное, чтобы 
у спортсменов была дополнительная 
мотивация для участия во внутренних 
соревнованиях, которые в этом году 
полностью заменят международные.

По структуре российский этап 
Гран-при напоминает Кубок России — 
несколько соревнований в разных 
городах, где выступают и взрослые, 
и юниоры. Среди участников и чле-
ны сборной России, и те, кто заявил-
ся на этапы через регионы, за кото-
рые они выступают. В ковидный сезон 
было примерно так же, так что формат 
уже привычный.

Главное отличие — это то, что сей-
час за призовое место на этапе мож-
но получить солидную сумму. Победа 
принесёт фигуристу 500 тыс. рублей, 
обладателю второго места достанет-
ся 300 тыс., третьего — 200 тыс. Такое 
правило работает для каждого из ше-
сти этапов серии.

В это же время начинается и меж-
дународная серия этапов Гран-при, 
от которых наши фигуристы отстране-
ны. Традиционно её открывает северо-
американский этап. За победу в Skate 
America 2022 можно получить $18 тыс. — 
по нынешнему курсу это около 1,1 млн 
рублей. Второе место будет доволь-
ствоваться $13 тыс., третье — $9 тыс.

На первый взгляд выступать на меж-
дународных соревнованиях было бы 
выгоднее. На самом деле нет. Если 
сложить все суммы, которые можно 
заработать за сезон, то есть за побе-
ды на этапах Гран-при, в его финале, 
на чемпионатах Европы и мира, полу-
чается $146 тыс. — около 9 млн рублей. 
В России же помимо 500 тыс. на каж-
дом этапе предусмотрен приз 1 млн 
рублей победителю финала. Чемпион 
страны получит 2,5 млн, а тот, кто ста-
нет лучшим в общем зачёте по итогам 
сезона, — 5 млн. Всё это в сумме даёт 
те же 9 млн рублей. Так что выступать 
на российских стартах в этом сезоне 
вполне выгодно.

Из членов сборной России на эта-
пе в Москве выступят Камила Вали-
ева, Софья Акатьева, Дмитрий Али-
ев, Михаил Коляда, Глеб Лутфуллин, 
Александр Самарин, Евгения Тарасо-
ва — Владимир Морозов, Дарья Пав-
люченко — Денис Ходыкин, Васили-
са Кагановская — Валерий Ангелопол 
и Аннабель Морозова — Дэвид Нариж-
ный.

Валиева, конечно, остаётся хед-
лайнером соревнований. У неё и про-
извольная программа соответствую-
щая: про всем известную ситуацию 
на Олимпийских играх в Пекине. Ин-
тересно, как в эмоциональном плане 
Камила справится с прокатом: всё-
таки это очень личная для неё тема, 
и на контрольных прокатах фигурист-
ка не смогла сдержать слёз.

— Камила каждый день катает эту 
программу на тренировках, привык-
ла, — сказала «Известиям» призёр 
чемпионата мира Елена Радионова. — 
Понятное дело, что соревнования 
и тренировки отличаются друг от дру-
га, ты эти ситуации переживаешь по-
разному в эмоциональном плане. Но, 
как мы видели, на прокатах она доста-
точно хорошо справилась с програм-
мой. Думаю, по ходу сезона Камила бу-
дет набирать, с каждым разом будет 
всё легче и легче катать постановку.

Валиева и Акатьева практически 
стопроцентно будут на пьедестале, 
а вот за остальные места развернётся 
борьба. И интереснее она ожидается 
не в женском, а в мужском одиночном 
разряде, где на медали претендуют как 
минимум четыре человека — Коляда, 
Алиев, Самарин и Лутфуллин. Любо-
пытно посмотреть и на ученика Этери 
Тутберидзе Даниила Самсонова, вер-
нувшегося к соревнованиям после не-
скольких операций и травм.

— Меня очень радует, что происхо-
дит в мужском одиночном катании, 
потому что ребята набирают, и очень 
хорошо, — отметила Елена Радионо-
ва. — На данный момент в сборной нет 
явного лидера, это хорошо. Каждый за-
хочет быть лидером сборной, эта кон-
куренция будет двигать их вперёд.

Для ведущих фигуристов России 
этапы Гран-при станут хорошей подго-
товкой к чемпионату России, где кон-
куренция будет уже заметно выше, 
так как там соберутся все лучшие. 
А те, кто ещё не выступал на таком се-
рьёзном уровне, получат такую воз-
можность.

— Если говорить о девушках, то  
за последние два олимпийских цикла 
россиянки соревновались между со-
бой, — считает Елена Радионова. — Да, 
были конкурентки из Японии, но ос-
новная борьба за медали была меж-
ду нашими. У мужчин, в парах и тан-
цах другая ситуация, но всё равно 
им тоже будет интересно, тем более 
очень хороший призовой фонд. У ре-
бят есть мотивация, ради чего катать-
ся. У всех она разная. У тех, кто толь-
ко выходит на топ-уровень и борется 
за лидерство, пытается стать первым-
вторым-третьим номером сборной, 
остаётся интерес, им есть куда ра-
сти, куда тянуться, они соревнуют-
ся с лучшими.

Начиная с этих выходных каждую 
неделю российские фигуристы будут 
участвовать в этапах Гран-при. После 
Москвы — в Сочи, Самаре, Казани, Пер-
ми и ещё раз в столице России.

По бразильцу системой
Что Ислам Махачев противопоставит Чарльзу Оливейре

Илья Андреев 

В ечером 22 октября в Абу-Даби со-
стоится UFC 280, самый ожидаемый 

турнир года. Именно на нём Россия мо-
жет получить своего нового чемпиона. 
В главном поединке преемник Хаби-
ба Нурмагомедова, воспитанник шко-
лы его отца Ислам Махачев сразится 
с Чарльзом Оливейрой за вакантный 
пояс в лёгком дивизионе. Российский 
боец довёл серию побед до десяти 
и не оставил руководству UFC других 
вариантов, кроме как дать ему шанс 
на титул. В соглавном поединке турнира 
Алджамейн Стерлинг будет защищать 
звание чемпиона в легчайшем весе от Ти 
Джея Диллашоу. В третьем по значимо-
сти противостоянии Пётр Ян встретит-
ся с Шоном О’Мэлли.

�� ВТОРОЙ ЧЕМПИОН 
АБДУЛМАНАПА?

Впервые в титульном бою подерутся со-
перники, у каждого из которых побед-
ная серия насчитывает десять и более 
выигрышей подряд в UFC. Король джиу-
джитсу и рекордсмен по числу сабми-
шенов из Бразилии Чарльз Оливейра 
сойдётся с чемпионом мира по боевому 
самбо, адептом вольной борьбы и дзюдо 
из России Исламом Махачевым.

Соперник Ислама утратил пояс пе-
ред прошлой защитой из-за перевеса 
в 200 г. Оливейра одержал уже 11 по-
бед подряд, поэтому не стоит быть од-
нозначно уверенным, что Махачев за-
берёт пояс. Хотя шансы у российского 
бойца действительно выше: так счита-
ют и букмекеры, и эксперты. В случае 
победы Ислам станет лишь третьим ли-
нейным чемпионом UFC из России по-
сле Хабиба и Петра Яна. Но Оливейра 
с этим категорически не согласен.

— Я нокаутирую Ислама в первом ра-
унде, — заявил «Известиям» Оливей-
ра. — Мне просто нужно быть Чарльзом, 
использовать моё джиу-джитсу. В по-
следних боях у меня получилось фоку-
сироваться на том, что делаю я, а не мой 
оппонент. Ислам доминировал только 

над ударниками, которые впадали в па-
нику. Я не дам ему такой возможности.

Тренер Махачева Хавьер Мендес 
(до этого работал с Хабибом Нурмаго-
медовым) считает, что у Оливейры, воз-
можно, лучшее джиу-джитсу в истории 
UFC. К тому же ему очень помогает дух 
победителя.

— Он недаром долгое время был чем-
пионом, но я думаю, что Ислам Маха-
чев немного лучше его и 22 октября 
он станет новым чемпионом UFC, — за-
явил «Известиям» Хавьер Мендес. — 
Я совершенно спокоен, знаю, что Ис-
лам сделает всё, о чём его попросили 
Хабиб, я и Сейфулла (Магомедов, тре-
нер по тхэквондо, занимается поста-
новкой ударов и участвует в составле-
нии геймплана. — «Известия»). Махачев 
очень хорошо подготовлен физически 
и психологически. Ислам будет вто-
рым чемпионом из школы Абдулма-
напа Нурмагомедова. План отца Хаби-

ба в действии — и ещё больше бойцов 
из его системы скоро появится на рада-
рах. Все начнут понимать то, что я осоз-
нал ещё в 2019 году, когда побывал в Да-
гестане и сделал вывод, что это лучший 
зал в мире.

�� БЫСТРЫЙ НОКАУТ ОТ ЯНА?

В титульную гонку возвращается 
Пётр Ян. После второго поражения 
от Алджамейна Стерлинга будущее экс-
чемпиона выглядело невнятно. Пётр 
остался на первой строчке в рейтинге, 
но биться было не с кем — всех топовых 
соперников разобрали. Тогда Ян согла-
сился встретиться со звёздным Шоном 
О’Мэлли, который находится на 11-й по-
зиции. Теоретически бой выглядит как 
декласс: Пётр должен нокаутировать 
Шона, а затем выходить на победите-
ля в чемпионской схватке Стерлинга 
с Диллашоу. На деле всё может оказать-
ся сложнее — поединки двух ударников 
всегда непредсказуемы.

— Учитывая, что топ-5 бойцов были 
заняты, мы решали, с кем возможно 
подраться, чтобы вернуться в титуль-
ную гонку, — рассказал журналистам 
Пётр Ян. — Мы изъявили желание под-
раться с Шоном О’Мэлли. Эта идея по-
нравилась матчмейкерам, поэтому бой 
состоится. Безусловно, у него есть на-
выки в стойке. Он неординарный, не-
стандартный. Но если брать в целом 
его собранность, ментальную состав-
ляющую, уверен, что я сильнее в этих 
аспектах.

Глава UFC Дэйна Уайт уже заявил: 
победитель боя Ян — О’Мэлли полу-
чит право сразиться за титул. Так что 
на кону стоит действительно многое.

Помимо Ислама и Петра на UFC 
280 выступят ещё семь русскоговоря-
щих бойцов. Зубайра Тухугов побьёт-
ся с Лукасом Алмейдой; Никита Кры-
лов встретится с Волканом Оздемиром; 
Махмуд Мурадов подерётся с Кайо Бор-
ральо; Армен Петросян — с Эй Дже-
ем Добсоном; а Мухаммад Мокаев — 
с Малкольмом Гордоном.

А ещё на UFC впервые в истории со-
стоится дагестанский бой — Абубакар 
Нурмагомедов сразится с Гаджи Омар-
гаджиевым. Так что смотреть в прямом 
эфире нужно не только главные пое-
динки, а весь кард.

И 22 октября для этого не понадо-
бится сидеть у экрана до пяти утра. По-
благодарим арабских шейхов, которые 
готовы платить безумные деньги UFC, 
чтобы раз в год в Абу-Даби проходил 
большой турнир по местному време-
ни. Турнир начнётся в 17.00 по Москве, 
а главный кард стартует в 21.00.

Ещё два героя UFC 280 из России — 
Хабиб и Хасбик. Первому предстоит 
непростое испытание: Орёл будет се-
кундировать сразу четырёх бойцов — 
Махачева, Тухугова, брата Абубакара 
и Белала Мухаммада. Особенно инте-
ресно увидеть, как экс-чемпион будет 
помогать палестинцу на английском 
языке.

Хасбулла Магомедов — новый под-
писант UFC. Промоушен заключил 
с блогером многолетний контракт, и те-
перь он будет присутствовать на зна-
чимых событиях. Во время турнира 
Хасбик будет сидеть в первом ряду 
и переживать за Махачева. Нет сомне-
ний, найдутся фанаты, которые запу-
стят трансляцию именно ради Хас-
буллы.

«Если будет всеобщая мобилизация, пойдём все»
Биатлонистка Ольга Зайцева — о своей воинской специальности, выборах президента СБР и карьере в политике

Алексей Фомин 

Российский биатлон остывает от оче-
редного скандала. В октябре Викто-

ра Майгурова переизбрали на пост пре-
зидента Союза биатлонистов России 
(СБР), но кампания получилась очень 
бурной. Сторонники второго кандида-
та — Алексея Нуждова — обвиняли оп-
понентов в финансовых махинациях 
и давлении на участников голосования. 
Тем не менее большинство биатлон-
ной семьи встало на сторону Виктора 
Майгурова. В том числе и легендарная 
спортсменка, двукратная олимпийская 
чемпионка Ольга Зайцева. В интервью 
«Известиям» она прокомментировала 
исход выборов президента СБР, воз-
можную мобилизацию спортсменов, 
оценила, как скажется на уровне рос-
сийских биатлонистов международ-
ный бан, и объяснила, почему, в отличие 
от некоторых коллег, никогда не пойдёт 
в депутаты.

Вы активно поддерживали Викто-
ра Майгурова на выборах президента 
СБР. Удовлетворены тем, что он сохра-
нил свой пост?

Я поздравляю Виктора Викторови-
ча с избранием. Всем, кто за него голо-
совал, спасибо! С моей точки зрения, 
всё, что происходило последние пол-
года вокруг этих выборов, некрасиво. 
Это грязные игры оппонентов Майгу-
рова, честные люди так не поступают. 

Мне сразу скажут в обратку: все мето-
ды хороши! И они используются! Оппо-
ненты выбирали такие методы. Виктор 
Викторович выбирает другие. А у его 
оппонентов была позиция обвинять, 
бумажки писать. Это уже пережитки 
прошлого — бумажки писать. Однако 
всегда побеждают правда, справедли-
вость. Не сразу, но всё равно побеж-
дают.

Как теперь работать Майгурову с теми 
региональными федерациями, руково-
дители которых всё это время публич-
но выступали против него?

Хорошо, что у нас было открытое го-
лосование. Все увидели, кто и как от-
носится к кандидатам. И в итоге боль-
шинство было за Майгурова, оценив 
таким образом предыдущие два года 
его работы во главе СБР. Как работать 
дальше? Если они будут работать, 
то по правилам нового президента.

Скандальные истории сотрясают СБР 
ещё с 2000-х, когда президентом был 
Александр Тихонов. И так при каждом 
руководителе союза, будь то Михаил 
Прохоров, Александр Кравцов, Вла-
димир Драчёв и теперь Виктор Майгу-
ров. Можно ли рассчитывать на то, что 
по крайней мере на ближайшие четы-
ре года это прекратится?

Не знаю. Пока будут люди, кото-
рые всегда пытаются всё сотрясать, 
такое может продолжиться. Сколько 

мы, биатлонисты, ни бегали на сорев-
нованиях, всегда были люди, недоволь-
ные управлением Тихонова, Прохоро-
ва, Драчёва... Как говорится, для всех 
хорошим ты не будешь.

Надеемся, что всё устаканится 
и СБР будет работать по примеру Фе-
дерации лыжных гонок России, кото-
рой уже более десяти лет успешно ру-
ководит Елена Вяльбе. Там ведь ещё 
больше спортсменов, больше регионов, 
больше гонок. Но всё регулируется.

В принципе результат за два года 
правления Майгурова был хороший. 
Всё стало налаживаться. А все эти дёр-
ганые выборы, перевыборы мешают 
работе. Надо дать человеку работать 
спокойно, и всё будет хорошо.

Какие теперь задачи у СБР с учётом от-
сутствия международных стартов?

Я всегда ищу позитивные момен-
ты. Спортсмены сейчас поездят по Рос-
сии, посмотрят, как развиты регионы. 
Дети в регионах смогут увидеть сво-
их кумиров. Раньше они по большей 
части соревновались за границей, ни-
кто их не видел. А сейчас соревнова-
ния — в России. Поддержка государ-
ства есть, деньги на сборы выделяются. 
Это не 1990-е годы, когда о спортсме-
нах забывали. Раньше спортсмены ча-
сто завязывали со спортом из-за от-
сутствия денег, уходили. Сейчас даже 
такую сложнейшую ситуацию, когда 
нет международных стартов, можно 

пережить. Тренируйтесь в своей стра-
не, спокойно работайте.

Отсутствие соревновательной прак-
тики на международном уровне силь-
но скажется на конкурентоспособно-
сти наших спортсменов? Какие будут 
результаты, если через год или два нас 
допустят к международным стартам?

Наши будут голодными до между-
народных стартов. Конечно, им может 
быть дискомфортно оттого, что они 
долгое время не выступали. Но это 
же работа. Они же не сидят без дела. 
И это стимул — тренироваться и тре-
нироваться. Надо развить злость. Хо-
рошую, спортивную. Чтобы потом при-

ехать и доказать всем, что мы крутые. 
Крутые всегда.

Вы последние полгода поддерживаете 
контакт со своими иностранными кол-
легами, бывшими соперницами?

Нет.

То есть реакцию на всё происходящее 
не знаете?

Я знаю реакцию некоторых, 
но не хочу о ней говорить. Я поддер-
живаю свою страну, своего президен-
та. Мне кажется, что многие спорт-
смены там нас поддерживают. Просто 
идёт накрутка со стороны СМИ. Я силь-
но в это не углубляюсь, читаю только 
проверенные источники. Но многие 
оказываются под влиянием подобной 
мировой медийной кампании. Но рано 
или поздно у людей откроются глаза.

Недавно к России присоединилось четы-
ре новых региона. Нужно ли тому же СБР 
их как-то интегрировать в свою систему?

Давайте подождём, чтобы там всё 
успокоилось, настал мир. А так, конеч-
но, увеличилось количество регионов, 
а значит, увеличилось число спортсме-
нов в России. Они все наши. И мы бу-
дем с ними работать, как с Крымом по-
сле 2014 года. Возрастает конкуренция, 
а за счёт этого идёт рост спортсменов.

Как думаете, частичная мобилизация 
должна касаться спортсменов, особен-

но состоящих в ЦСКА и «Динамо», име-
ющих офицерские звания ВС РФ и Рос-
гвардии?

Моя первая мысль: всех призывать. 
Даже я сама готова пойти. Потому что 
мы умеем стрелять. Обязаны отдать 
долг Родине, но... Здесь много «но». Есть 
дети, есть родители... Каждый человек 
свой выбор делает. Прятаться? Я бы 
не пряталась. 

Вас, как женщину, призыв если и коснёт-
ся, то, вероятно, в последнюю очередь.

Я майор вооружённых сил в запа-
се. Хотя, конечно, в первую очередь 
должны призываться профессиона-
лы, те, кто служил в армии. Ну уме-
ем мы, биатлонисты, стрелять. И что? 
В стрессовой ситуации кто из нас куда 
начнёт стрелять? Поэтому надо тща-
тельно разбираться по каждому мо-
билизуемому.

А у вас что написано?
«Спортсмен-инструктор». Но если 

будет всеобщая мобилизация, конеч-
но, мы все пойдём.

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 2562

Тираж 83 843

21 октября 2022 г.
№ 199 (31134)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Та
ть

ян
а 

До
ро

гу
ти

на
 | 

«С
по

рт
-Э

кс
пр

ес
с»

Ch
ris

 U
ng

er
 | 

Zu
ff

a 
LL

C 
| G

et
ty

 Im
ag

es


	izv_2110_01
	izv_2110_02
	izv_2110_03
	izv_2110_04
	izv_2110_05
	izv_2110_06
	izv_2110_07
	izv_2110_08

